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Владислав ДОМРАЧЕВ

Ровно неделю назад Зинэтула Билялетдинов на пресс-кон-
ференции в офисе Олимпийского комитета России назвал 
причину отсутствия героя двух финалов чемпионатов мира в 

сочинском составе. Мол, Семина он лично и скауты сборной внима-
тельно просматривали за океаном и пришли к выводу, что теперь он 
мало напоминает себя прежнего - образца Квебека-2008 и Хельсин-
ки-2012. А команде нужны не бомбардиры, а штыки-чеккеры, «кил-
леры» штрафного времени. Такие как Соин или Кокарев. 

И вот неделю спустя ситуация перевернулась на 180 градусов. 
Попробуем понять, что произошло.

По информации «СЭ», невключение Семина в олимпийский состав 
повергло в шок энхаэловский сектор сборной и менеджмент его 
заокеанского клуба, который априори был заинтересован в участии 
одного из лидеров своих атак на Играх в Сочи. В поддержку Алек-
сандра публично высказался даже лидер «Каролины» Эрик Стаал, не 
самый словоохотливый игрок в НХЛ. Ему в унисон выступили наши 
мегазвезды - Александр Овечкин и Евгений Малкин, герои ЧМ-2012. 

Кстати, по ходу того турнира Билялетдинов тоже скептически 
относился к приглашению Семина на плей-офф. Однако после насто-
ятельной просьбы капитана «Вашингтона» Овечкина и представителей 
хоккейной общественности вызов состоялся. Чем все закончилось - 
хорошо известно: в финале против словаков Семин оформил дубль, а 
звено Семин - Дацюк - Овечкин специалисты единогласно отправили 
в Сочи-2014. За два (!) года до Игр. 

Надо отдать должное выдержке самого Александра. После обна-
родования «списка 25» он не стал закатывать истерик, а мужественно 
принял решение тренерского штаба. Точно такую же взвешенную по-
зицию занял Семин и накануне домашнего ЧМ-2007, когда наставник 
сборной Вячеслав Быков в самый последний момент «отцепил» его 
от состава за опоздание на сбор. Причина-то была полууважитель-
ная - нелетная погода в родном для Александра Красноярске, откуда 
форвард должен был прибыть в Новогорск.

Приглашая Семина, штаб сборной убивает не двух, а сразу трех 
зайцев: зачеркивает большой вопросительный знак у олимпийского 
состава, получает знатного снайпера и снимает головную боль, свя-
занную с комплектованием звеньев. Ведь проверенную временем 
вашингтонскую связку восстановить куда проще, чем мучительно 
складывать мозаику из кахаэловских кандидатов, которых нынешний 
штаб за три года работы по большому счету так и не раскрыл.

После фиаско на Кубке Первого канала Билялетдинов старается 
искать самые простые пути. И возвращение Семина - ход именно 
из такой серии. Победный ли этот путь - узнаем ровно через месяц.

Бессменный агент Марии Шараповой американец Макс Айзенбад 
рассказал спецкору «СЭ» о том, что экс-первая ракетка мира будет 

делать в олимпийском Сочи, о ее возвращении на корт после 
травмы, взаимоотношениях с близкими людьми и о многом другом

Май 2007 года. Лос-Анджелес. 
Мария ШАРАПОВА с дипломом 

посла Игр в Сочи-2014.

Владас ЛАСИЦКАС из Мельбурна

- Пойдем, сядем на солнышке, ведь в это 
кафе меня не пустят: аккредитация не под-
ходящая! - сказал мне Макс.

Ну не удивительно ли? Оказалось, что для 
одного из самых влиятельных теннисных 
агентов в мире и бессменного «оруженосца» 
Марии Шараповой в «Мельбурн Парке» от-
крыты далеко не все двери.

Мы нашли свободный плетеный столик, 
и Айзенбад, крайне редко дающий обстоя-
тельные интервью, кивнул головой. Словно 
дал отмашку задать первый вопрос.

- Как получилось, что Шарапова в февра-
ле поедет в Сочи в качестве корреспондента 
американской телекомпании NBC?

- Телевизионщики сами вышли на нас. 
Меня их предложение заинтересовало, я 
рассказал о нем Марии, и она была в востор-
ге. После чего мы заключили соглашение.

- Шарапова пробудет в Сочи всего неделю 
- с 3 по 9 февраля. То есть застанет лишь пару 
дней самой Олимпиады…

- На самом деле основную работу ей 
предстоит сделать еще до начала Игр. За-
дача Марии - подготовить для американских 
зрителей три сюжета о городе Сочи, его до-
стопримечательностях, привычках жителей 
и так далее. После этого мы улетим в США, 
где начнется подготовка к следующим тен-
нисным турнирам.

- Журналисты все чаще спрашивают Ша-
рапову о ее отношениях с болгарским тен-
нисистом Григором Димитровым. На ваш 
взгляд, эта шумиха ее не отвлекает?

- Мне так не кажется. Все прекрасно зна-
ют, что любому известному человеку личная 
жизнь дается непросто, поэтому вдвойне 
приятно видеть Марию счастливой. На са-
мом деле они с Григором долгое время дер-
жали в секрете свои отношения, но в один 
прекрасный день папарацци их все-таки за-
стукали (улыбается). Ну что тут поделаешь?

Окончание - стр. 5

Алексей КАСАТОНОВ: «СЕМИН СКАЗАЛ: «ГОТОВ!»

ХОККЕЙ

СОЧИ-2014

Олег ШАМОНАЕВ

Вчерашний закрытый прокат с участием Евгения 
Плющенко в учебно-тренировочном центре сбор-
ной России, скорее всего, поставил точку в споре 

о том, кто должен представлять нашу страну в мужском 
турнире фигуристов в Сочи. 31-летний олимпийский 
чемпион Турина-2006, возобновивший карьеру ради 
домашней Олимпиады, откатал перед экспертным сове-
том программу с двумя четверными прыжками в высшей 
степени уверенно. С учетом недавних проблем на чем-
пионате Европы Максима Ковтуна - главного конкурента 
Плющенко - это почти стопроцентная заявка на участие 
в Играх-2014.

Можно спорить о том, насколько справедливо было 
устраивать дополнительный просмотр для фигуриста, 
в нынешнем сезоне принявшего участие всего в одном 
серьезном турнире, который он к тому же проиграл. Но 
факт остается фактом: оступившись в Будапеште, чемпион 
России Ковтун сам отдал инициативу в руки Плющенко и 
его команды. И олимпийский чемпион предоставленным 
шансом воспользовался. 

Несмотря на неудачные для Ковтуна результаты 
чемпионата Европы, многие специалисты все равно 
склонялись к тому, чтобы в Сочи сделать на него ставку. 
Но теперь в руках у сторонников Плющенко, которых 
немало и в Минспорта, и в других властных структурах, 
есть очень серьезный козырь. Даже те, кто скептически 
относился к олимпийским перспективам Евгения, вчера 

констатировали: вопросов к его прокату в Новогорске 
быть не может.

- Плющенко сделал хорошую заявку, - заявил агентству 
«Р-Спорт» вице-президент федерации фигурного катания 
Александр Лакерник. - Он полностью прокатал произ-
вольную программу, достаточно сложную. Там были какие-
то мелкие погрешности, но они такие  небольшие, не по 
существу. Идеальных прокатов не бывает. Есть замечания 
по каким-то элементам, но в целом впечатление хорошее.

- Прокаты удались на сто процентов, - привел слова 
Плющенко «Весь спорт». - Я очень доволен. Мы с моей 
командой проделали очень большую работу, поменяли 
местами некоторые элементы, и кататься стало намного 
легче. Особенно я рад второму четверному, который не 
получился на чемпионате России.

Окончательное решение по составу нашей сборной по 
фигурному катанию на Олимпиаду-2014 будет принято 
завтра - на совместном заседании федерации фигурного 
катания и Минспорта. Причем это случится буквально за 
несколько часов до того, как наш Олимпийский комитет 
будет обсуждать состав всей российской делегации на Иг-
рах. После вчерашних событий вердикт экспертного совета 
достаточно предсказуем. Во всяком случае, утверждение 
Максима Ковтуна в качестве нашего единственного олим-
пийского одиночника станет теперь сенсацией, которая 
грозит немалым скандалом. В конце концов у 18-летнего 
чемпиона России еще все впереди, в отличие от Плющенко, 
который окончательно завершит карьеру после Олимпиады. 
И это тоже серьезный аргумент.

По большому счету главной интригой теперь стано-
вится имя запасного, которому предстоит страховать 
Евгения в Сочи. Ведь вариант с заменой одиночника после 
командных соревнований «по медицинским показаниям», 
озвученный Плющенко после чемпионата России, по-
прежнему более чем вероятен. Впоследствии олимпий-
ский чемпион уверял, что подобными высказываниями 
просто эпатировал публику. Однако хватит ли у Плющенко 
легкости и здоровья на четыре программы за восемь 
сочинских дней - вопрос, на который сейчас не способен 
ответить ни один экспертный совет. Вроде бы сменщиком 
надо делать Максима Ковтуна. Но, как выяснилось после 
чемпионата Европы, у нас есть еще Сергей Воронов, опе-
редивший в Будапеште Ковтуна и уже сидевший в запасе 
на Олимпиаде-2010.

Возможно, имя нашего участника личного турнира 
мужчин в Сочи с точки зрения медальных перспектив 
не так и принципиально. Ведь - с Плющенко или без не-
го - мы навряд ли можем претендовать там на подиум. 
Однако отсутствие четких критериев отбора, в том числе 
запасных, - готовый повод для конфликтов. Теперь и 
Воронов теоретически может потребовать дополнитель-
ных прокатов. И кто знает, на что способен этот фигу-
рист в тот момент, когда на него не давят соперники и 
публика?

Впрочем, все это лирика. Ведь главный вопрос олим-
пийской шарады - о включении Плющенко в заявку (в 
первую очередь - на командный турнир) - видимо, уже не 
предполагает вариантов в ответах.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

ПЛЮЩЕНКО 
НЕ ПРОКАТЯТ

Олимпийский чемпион во время проката в Новогорске 
доказал обоснованность своих претензий на путевку в Сочи

Вчера. Новогорск. 
Дверь на Олимпиаду-2014 для Евгения ПЛЮЩЕНКО теперь открыта.

Еще в начале января тренерский штаб сборной 
не видел Александра СЕМИНА (№ 28) в олимпийском 

составе. Вчера ситуация решительно изменилась.

СЕМИН
ТРЕТЬЕ

ПРИШЕСТВИЕ

- Объясняю ситуацию: Александра 
мы просматривали больше, чем кого 
бы то ни было, - рассказал Касатонов. - 
В первой игре, за которой мы с Зинэту-
лой Хайдаровичем наблюдали воочию, 
он, к сожалению, получил травму. 
Потом перед объявлением заявки мы 
посетили еще два матча «Каролины», а 
следом у нас был честный и професси-
ональный разговор с самим Александ-
ром. Уже после объявления состава мы 

снова с ним созванивались, объяснили 
ситуацию и задали самый главный во-
прос - о готовности присоединиться к 
команде в случае, если кто-то получит 
травмы. На что получили, четкий и 
честный ответ: «Конечно, готов!».

После ситуации с травмой Соина 
мы начали отслеживать уже очень уз-
кий круг кандидатов и приняли реше-
ние, что заменить динамовца должен 
именно Семин. Считаем, что в послед-

нее время Александр прогрессировал. 
Было видно: он набирает форму, у него 
увеличивается время на льду, улучша-
ется показатель полезности, он заби-
вает очень важные шайбы. Во вторник 
около шести часов вечера по Москве у 
нас состоялся разговор с Александром, 
в котором он опять четко и честно под-
твердил, что готов приехать и помочь 
команде.

Никита ЛИСОВОЙ

Генеральный менеджер 
олимпийской 

сборной России 
специально для «СЭ» 

прокомментировал вызов 
Александра Семина

Вчера около семи часов вечера 
тренерский штаб сборной России 

объявил, что в олимпийском 
«списке 25» выбывшего из-за травмы 
нападающего «Динамо» Сергея Соина 

заменит 30-летний форвард 
«Каролины» Александр Семин
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Максим МАКСИМОВ из Дубая

БЕРДЫЕВ КОНТРОЛИРОВАЛ ВСЁ
- Прочитал новость об уходе Берды-

ева в интернете, - рассказывает Нобоа. 
- Сразу сказал: Казань потеряла очень 
многое. Жаль... Для меня Бердыев - боль-
ше чем тренер. Именно из-за него прие-
хал в Россию.

- А как же деньги?
- Деньги - важны. Но когда я играл в 

Эквадоре, Бердыев пришел в мою ком-
нату. И я чувствовал, как он говорит со 
мной. Я видел, как он заинтересован во 
мне. «Кристиан, ты классно играешь, 
- сказал тогда тренер. - Но ты можешь 
лучше. Я научу».

- Поначалу с ним было сложно?
- Первый год вышел очень неудач-

ным. Всегда нужно время на адапта-
цию. Я знал, на что способен, но не по-
лучалось ничего. Бердыев на меня очень 
много кричал. Постоянно кричал! Хоро-
шо, что я ничего не понимал. Но посте-
пенно все начало налаживаться. Снача-
ла забил «Спартаку», стал чаще выходить 
на поле, появилась уверенность. А когда 
познакомился со своей будущей женой, 
все стало легко. Мне как раз не хватало 
рядом близкого человека.

- В одном из интервью вы назвали Бер-
дыева своим лучшим тренером. Сейчас 
можете повторить эти слова?

- Да, пока ничего не поменялось. Он 
сделал из меня футболиста. До знакомст-
ва с ним думал только об атаке. Но Бер-
дыев объяснил, что это неправильно. Те-
перь на поле умею всё.

- Вы ему не звонили?
- У меня нет его номера. Я разговари-

вал с переводчиком Юрой Солано. Он пе-
реживает. Так много лет в «Рубине» и ...

- Как думаете, Бердыев сможет рабо-
тать в другом российском клубе?

- Ему будет сложно. Курбан в «Руби-
не» был больше чем главный тренер. При 
нем все работало грамотно и идеально 
- администрация, кухня, база. Да, для 
самого Бердыева это был сумасшедший 
стресс. Он не спал по 23 часа в сутки. За-
то все шло как надо!

- А что будет с «Рубином» без Бердые-
ва? Он останется таким же самобытным?

- Сейчас у команды сложный период. 
Они потеряли классного тренера, у них 
не самый сильный состав. Но я все рав-
но буду желать «Рубину» только хороше-
го: пускай побеждают во всех матчах. 
Естественно, кроме встреч с «Динамо».

КОКОРИН - СУПЕРТАЛАНТ
- Вы пришли в «Динамо» при Силкине. 

Разницу сразу почувствовали?
- О, да! При Бердыеве мы находились 

постоянно в напряжении. Проиграли - 
стресс. Выиграли 1:0, но с плохим фут-
болом - стресс. Курбан всегда требовал, 
всегда был недоволен, всегда хотел боль-
шего. При Силкине все было тихо, спо-
койно. Конечно, это неплохо. Но я к та-
кому не привык.

- Петреску больше напоминает Бер-
дыева?

- Да - они оба максималисты. Дан то-
же много внимания уделяет тактике. 
Только у Петреску мы больше ею зани-
маемся на поле.

- Кто сейчас лучший игрок «Динамо»?
- Мне очень нравится Кокорин. Это 

суперталант. Хорош и Кураньи - попра-
вился и сразу забил 4 мяча. Великолепен 
Денисов - успевает везде. В начале сезо-
на к нам пришло много звезд. А сейчас 
мы постепенно начинаем превращать-
ся в единую команду.

- Через год у вас заканчивается кон-
тракт с бело-голубыми...

- В каждое трансферное окно у меня 
очень много предложений. Но в «Дина-
мо» не хотят расставаться. По крайней 
мере за предлагаемые суммы - точно. 
Если соберусь в Европу, придется пойти 
на уменьшение зарплаты. В целом готов 
к этому. Мне будет любопытно когда-ни-
будь попробовать свои силы на Западе. В 
конце концов, деньги - не самое важное.

- А кто именно интересовался вами?
- Многие - «Валенсия», «Бетис», «Напо-

ли», «Астон Вилла», из Германии два или 
три клуба. Но я всех отправлял к руковод-
ству. У меня остался год контракта и ска-
жу так: очень люблю «Динамо» и не соби-
раюсь его обижать. Посмотрим, что бу-
дет летом и следующей зимой.

- Сейчас у вас есть конкретные пред-
ложения?

- Да. Несколько.
- Ходят разговоры про «Боруссию» из 

Менхенгладбаха и «Штутгарт»?
- Возможно, это и они (улыбается).
- А как к идее отъезда относится ваша 

русская супруга?
- Вы думаете она мной управляет? 

Это не так. Наоборот, Ольга меня пони-
мает и всегда говорит: «Кристиан, поеду 
за тобой куда угодно. В Эквадор - значит, 
в Эквадор, в Европу - значит, в Европу».

ВЫШЕЛ ИЗ САМОЛЕТА 
И НЕ МОГ ПОШЕВЕЛИТЬСЯ

- Знаете Эйдена Макгиди?
- Да, он перешел из «Спартака» в 

«Эвертон».
- Его интервью английским журнали-

стам наделало много шума. Он заявил, 
что Россия - не лучшее место для жизни 
с семьей. А футбол у нас отстает от Евро-
пы на 20 лет. Неужели у нас все так плохо?

- Все мы разные. Кому-то не нравит-
ся Европа, кому-то - Россия. Мы с женой 
счастливы. Даже в холод. Да и про 20 лет - 
не соглашусь. ЦСКА и «Зенит» выигрыва-
ли Кубок УЕФА, «Рубин» побеждал «Барсе-
лону». России не хватает чуть-чуть, чтобы 
войти в элиту. Совсем чуть-чуть.

- Вы сказали про холод. Привыкли к 
морозам?

- До переезда в Россию не знал, что это 
такое. А после перехода в «Рубин» снача-
ла прилетел на предсезонку в Турцию. 
Перед вторым сбором команда неделю 
должна была провести в Казани. Я ре-
шил не возвращаться в Эквадор и за это 
время посмотреть город, выбрать жилье. 
Меня предупредили, что будет холодно. 
Решил надеть джинсы с курткой. Смо-
трю у всех пуховики, шапки, перчатки. 
Думал: да ладно, чего бояться-то. И тут 

выхожу из самолета и не могу даже по-
шевелиться! Шок!

Потом впервые увидел снег. Мне ста-
ло интересно - он такой белый, чистый, 
пушистый. Ну я его и попробовал. А на 
утро не чувствую горла, не могу разго-
варивать, страшная температура, анги-
на. Вот такой я был молодой (смеется).

- А где встречали Новый год?
- С женой, сыном, родителями и бра-

тьями на пляже в Эквадоре. Поджигали 
«аньо бьехо».

- А что это?
- Кукла, которая символизирует все 

плохое, что было в уходящем году. Бли-
же к полуночи ее бьют и сжигают, что-
бы в Новый год зло осталось позади. Лю-
блю эту традицию, мне нравится боль-
шая, горящая «аньо бьехо».

- А жене с сыном как больше нравится 
встречать Новый год - со снегом и елкой 
или у моря с «аньо бьехо»?

- И так, и так. Конечно, для них этот 
праздник ассоциируется с домом и мо-
розами. Но в Эквадоре им тоже пришлось 
по душе. Для них это что-то новое - пляж, 
море, тепло. Только жена очень скучает по 
мандаринам. А у нас их в Новый год не бы-
вает - холодно, подождать надо чуть-чуть.

- Вы себе могли представить до пере-
езда в Россию, что когда-нибудь жени-
тесь на русской девушке?

- Нет, конечно. Мои родители, когда 
услышали об этом, были в шоке. «Она в 
России, это далеко, это трудно» - говори-
ли они. Но я решил, что хочу быть толь-
ко с ней, хочу на ней жениться, родить 
детей. Со временем это поняла и моя се-
мья. В итоге они очень хорошо приня-
ли Ольгу. Мы, кстати, с ней смешно по-
знакомились.

- Любопытно. Как?
- Я пришел в ресторан с другом - бра-

зильцем, а Ольга была там с подругой. 
Получилось так: тогда я мог общаться 
только на испанском, моя будущая же-
на - только по-русски, друг разговари-
вал на португальском и английском, а 
подруга - на русском и английском. Сра-
зу двойной перевод. Ужас! Мы целый ме-
сяц ходили вчетвером - в кафе, боулинг, 
на прогулки - везде!

Потом я сказал: «Оля, хватит. Давай 
встретимся только я и ты». Так она меня 
стала учить языку.

- Не так давно вы заявили, что раз у 
вас русская жена и сын, то в интересах 
клуба готовы получить наше гражданство.

- Да, правда, была такая мысль. Но до-
кументы я не подал. Некогда - дела, ра-
бота, матчи. К тому же для поездок в Эк-
вадор сейчас не нужна виза. И я могу 
спокойно ездить туда и обратно. Да и «Ди-
намо» из нового гражданства все равно не 
смог бы извлечь выгоды - для этого я дол-
жен был бы отказаться от выступлений за 
сборную Эквадора, но на это пойти не мог.

- Как восприняли ваши слова о гра-
жданстве на родине?

- Конечно, все сразу начали спра-
шивать об этом. Но я объяснил, что 
здесь нет ничего страшного. Если мож-
но иметь второй паспорт - почему нет? 
Это нормально! От этого не перестану 
быть эквадорцем.

РОССИЯ В БРАЗИЛИИ 
ПРОЙДЕТ ДАЛЕКО

- Какая цель у Эквадора на ЧМ-2014?
- Для нас каждая игра важна. Все го-

ворят, что сейчас в Эквадоре лучшая 
сборная за многие годы. Мы хотим это 
доказать.

- А чего может добиться Россия?
- У вас сильная команда. И классный 

тренер. В отборочном турнире была по-
вержена сама Португалия. Думаю, Рос-
сия пройдет далеко.

- Кто из динамовских сборников может 
стать открытием на чемпионате мира.

- Кокорин. По тренировкам видно, что 
он суперфутболист. Скорость, дриблинг 
- все при нем.

- Прогноз от Кристиана Нобоа: кто 
победит на ЧМ-2014?

- Мне нравятся Германия, Испания 
и Аргентина.

- Теоретически сборные России и 
Эквадора могут встретиться в четверть-
финале. За кого в таком случае будет 
болеть ваша жена?

Ответ на этот вопрос вы узнаете из 
видеоверсии интервью Нобоа - на www.
sport-express.ru

ФУТБОЛ

Кристиан НОБОА:
«НЕ СОГЛАСЕН С МАКГИДИ»

КИЕВСКОЕ «ДИНАМО» - 
ВОЗМОЖНЫЙ СОПЕРНИК «СПАРТАКА» 

В МАТЧЕ ОТКРЫТИЯ СТАДИОНА
Киевское «Динамо» стало одним из вероятных соперников «Спар-

така» в матче открытия новой арены красно-белых в Тушине. Игра, 
напомним, пройдет 24 июля 2014 года. В настоящее время стороны 
проводят консультации по данному вопросу.

Впрочем, окончательное решение еще не принято. По данным 
«СЭ», руководство московского клуба также рассматривает вариан-
ты с рядом топ-команд из Западной Европы. Однако здесь есть один 
весомый минус: при таком сценарии нет гарантии, что у оппонента на 
поле выйдут все сильнейшие. Многие звезды, участвовавшие в чем-
пионате мира, еще будут в отпусках.

Вячеслав КОРОТКИН

«РУБИН» ВНЕСЕТ КВЕРКВЕЛИЯ 
В ЗАЯВКУ НА ЛИГУ ЕВРОПЫ

«Рубин» внесет центрального защитника Соломона Кверквелия в 
свою заявку на Лигу Европы. Грузинский легионер не попал минув-
шим летом в список из 23 футболистов, которые были заявлены его 
клубом на еврокубок. Теперь в заявочном листе казанцев освободи-
лось три места - команду после окончания сроков контрактов покину-
ли полузащитники Биберс Натхо и Александр Рязанцев, а также гол-
кипер Алексей Березин. 

Кверквелия фактически получит подарок на день рождения - 6 
февраля ему исполнится 22 года, а тремя днями ранее команда под-
аст документы в УЕФА на игры плей-офф Лиги Европы. Кто заполнит 
еще две вакансии пока неясно, но вносить изменения в свою заяв-
ку казанцы будут в последний момент. Дедлайн для всех клубов Лиги 
Европы наступает 3 февраля.

По данным «СЭ», «Рубин» не будет вносить изменения в ту часть 
заявочного листа, где указаны основная и резервная арены клуба на 
время турнира. Оба стадиона находятся в Казани: это Центральный 
как основной вариант и «Рубин» как резервный. Решение, где имен-
но пройдет первый для Казани матч нового футбольного года, будет 
принято после консультаций с УЕФА. Это, произойдет не позже 17 
февраля - за десять дней до ответной игры 1/16 финала. Соперник 
«Рубина» - испанский «Бетис» (Севилья). 

Подготовку к первому поединку плей-офф, который пройдет в 
ночь с 20 на 21 февраля по московскому времени в Севилье, казан-
цы проведут на юге Испании. Добавим, что у команды запланирова-
но два сбора близ Марбельи. Первый начнется в Эстепоне 29 янва-
ря и завершится 12 февраля. Второй мини-сбор стартует в Испании 
16 февраля, а за сутки до игры, 19 февраля, «Рубин» переберется 
в Севилью.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

МЕНХЕНГЛАДБАХ НАЦЕЛИЛСЯ 
НА ЧЕЛЬСТРЕМА?

Менхенгладбахская «Боруссия» проявляет интерес к полузащит-
нику «Спартака» Киму Чельстрему, информирует Bild. Срок контракта 
шведа с московским клубом истекает в июне 2015 года. Ранее сооб-
щалось, что скандинав близок к переходу в турецкий «Бурсаспор».

 Напомним, в этом сезоне 31-летний хавбек провел за красно-
белых 12 матчей, в пяти из которых выходил на замену, забил один 
гол и отдал две результативные передачи. Впрочем, по информации 
«СЭ», никаких контактов между «Боруссией» и «Спартаком» по пово-
ду возможного трансфера не было.

В «АНЖИ» НЕ ПОСТАВИЛИ КРЕСТ 
НА САПОГОВЕ

Как стало известно «СЭ», тренерский штаб «Анжи» по-прежнему 
намерен просмотреть 25-летнего нападающего Алексея Сапогова 
на втором сборе команды. Решение по нему будет принято на сле-
дующей неделе.

 Напомним, вчера футболист заявил, что в «Анжи» его пытаются 
воспитывать, а ему нужно просто доверять. В контрольном матче с 
клубом четвертого немецкого дивизиона «Айхеде» (1:1) он поразил 
пустые ворота соперника, повторив свой необычный гол в ворота 
молодежной сборной Турции в составе второй сборной России. Впро-
чем, в данном случае мяч не был засчитан, а форварду была предъ-
явлена желтая карточка.

Виталий АЙРАПЕТОВ

АДАМОВ ПЕРЕХОДИТ В «СИБИРЬ»
31-летний нападающий Роман Адамов с высокой долей вероят-

ности возобновит карьеру в «Сибири». Футболист прибыл в распо-
ложение команды, и в ближайшие дни с ним могут подписать согла-
шение. Последним профессиональным клубом бронзового призера 
Euro-2008 была пльзеньская «Виктория», контракт с которой закон-
чился летом 2013 года.

- Адамов сейчас присоединился к команде. Мы рассматриваем его 
кандидатуру. Считаем, что он реально может усилить «Сибирь», - ска-
зал генеральный директор клуба Константин Кричевский.

- На какой срок будет подписан контракт?
- Детали обсуждать не хотелось бы. Сообщим, когда объявим о 

соглашении официально. Адамову еще надо пройти медобследова-
ние, другие формальности.

- Не пугает, что у форварда был перерыв в карьере и он может не 
успеть набрать оптимальную форму?

- Во-первых, за два месяца до возобновления чемпионата вполне 
реально набрать необходимые кондиции. Во-вторых, Роман - очень 
опытный футболист. Считаем его настоящим профессионалом, он 
сможет подойти к играм во всеоружии. Адамов по-прежнему хочет 
играть и получать удовольствие от футбола. Думаю, вопрос с его под-
писанием может быть решен в ближайшие два-три дня. 

Виталий АЙРАПЕТОВ

ХОДЖАНИЯЗОВ ГОТОВ РАССМОТРЕТЬ 
ВАРИАНТ С АРЕНДОЙ

17-летний защитник «Зенита» Джамалдин Ходжаниязов, гово-
ря о своих перспективах в клубе, отметил, что хотел бы пробиться в 
основной состав. При этом игрок обороны не исключил, что рассмо-
трит вариант с арендой, если питерцы получат достойное предложе-
ние. Напомним, что в этом сезоне участник юношеского чемпиона-
та мира-2013 провел два матча за основной состав в премьер-лиге.

- Естественно, как и любой футболист, ставлю перед собой мак-
симальные задачи: пробиться в основу и закрепиться там, - приводит 
официальный сайт «Зенита» слова Ходжаниязова. - На тренировках 
я работаю как можно лучше, а дальше все решает тренерский штаб. 
Что касается моего будущего в команде, то пока ясности нет. С тре-
нером я этот вопрос еще не обсуждал, так что пока работаю в стан-
дартном режиме с основой. Загадывать ничего не хочу, но если воз-
никнет вариант с арендой, рассмотрю его, чтобы получить игровое 
время и потом вернуться в «Зенит» с новыми силами.

«ТЕРЕК» 
РАЗГРОМИЛ КОМАНДУ ПАСУЛЬКО

Контрольный матч
ТЕРЕК - Окжетпес Казахстан - 6:1 (2:1). Голы: Адилсон, 13 (1:0). 

Булешев, 23 (1:1). Ахъядов, 30 (2:1). Кану, 53 (3:1). Аилтон, 57 (4:1). Аилтон, 
62 (5:1). Лебеденко, 81 (6:1). «Терек» (Грозный): Кобозев (Городов, 46), 
Темников (Уциев, 25. Фусейни, 70), Тагилов (Ояла, 46), Феррейра, Фусей-
ни (Кудряшов, 46), Рыбус (Лебеденко, 46), Пирис, Адилсон (Маурисиу, 46), 
Ассайти (Аилтон, 46), Кадыров (Грозав, 46), Ахъядов (Кану, 46).

«Терек», занимающий после первой половины российского сезона 
14-е место в премьер-лиге, начал новый календарный год с разгро-
ма шестого клуба чемпионата Казахстана 2013 года. Команда, с кото-
рой третий месяц работает Рашид Рахимов, со счетом 6:1 обыграла 
возглавляемый Виктором Пасулько «Окжетпес». В ходе матча травму 
пальца правой ноги получил капитан россиян - защитник Ризван Уци-
ев. Ранее травмировался защитник Иван Темников, принадлежащий 
«Рубину». Автором дубля стал бразилец Аилтон, яркое впечатление 
оставил 20-летний форвард Ахъядов из молодежной команды клуба, 
забивший очень красивый гол, ставший в итоге победным.

- Я доволен не столько счетом, хотя начать год с крупной победы 
всегда приятно, а тем как команда воспринимает требования нашего 
штаба, - заметил после финального свистка Рашид Рахимов. - Мы с мои-
ми коллегами и помощниками работает с игрокам с начала ноября, но 
есть уверенность, что для «Терека» сезон в итоге завершится удачно.

- Кто такой Мохаммед Фусейни?
- Это молодой ганец, он в клубе с лета, играл за молодежную 

команду. Его амплуа - опорный хавбек, но сегодня парень выполнял 
роль крайнего защитника, сменив по ходу матча две позиции. Нович-
ков мы ищем и они обязательно появятся, но чуть позже. Возможно, 
новые люди будут с нами уже с начала второго сбора. Он тоже прой-
дет в Турции, где мы начнем работать 31 января.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

Его создал Курбан Бердыев, забрав 22-летнего 
атакующего хавбека из Эквадора в «Рубин». 

В Казани Нобоа стал двукратным чемпионом России, 
узнал, что такое Лига чемпионов, побеждал 

«Барселону». Одним словом - состоялся. 
Сейчас южноамериканец - среди лидеров «Динамо»: 
в паре с Денисовым составляет мощный кулак бело-

голубых в центре поля. Однако сам Нобоа в интервью 
специальному корреспонденту «СЭ» заметил, что 

в будущем не прочь попробовать свои силы в Европе.

Вчера. Дубай. Кристиан НОБОА.

Александр КОКОРИН на тренировке бело-голубых.

СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

СЕБАЛЬОС НАМЕРЕН ВЫКУПИТЬ СЕБЯ 
У «КРЫЛЬЕВ»

27-летний полузащитник «Крыльев Советов» и сборной Параг-
вая Пабло Себальос, не раз говоривший о своем желании покинуть 
Самару, намерен сам выкупить свой трансфер, чтобы трудоустроить-
ся в одну из латиноамериканских команд. Интерес к футболисту про-
являли парагвайская «Олимпия» и бразильский «Ботафого», но ни те 
ни другие не смогли договориться с «Крыльями» о выкупе трансфера 
Себальоса. Его поклонники даже были готовы открыть специальный 
счет для пожертвований, но в итоге футболист принял решение лич-
но расплатиться со своими нынешними работодателями. 

В Самаре считают, что деньги должны поступить в клуб уже 23 янва-
ря, но при этом не знают, куда предстоит высылать трансфер фут-
болиста, сыгравшего за самарскую команду 19 матчей и забившего 
один гол. Отметим при этом, что в четверг состоится матч «Ботафо-
го» - «Понте Прета», а в субботу пройдут первые поединки парагвай-
ской Апертуры.

Арнольд ЭПШТЕЙН

Пабло СЕБАЛЬОС
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ФУТЗАЛ (мини-футбол) ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ

Сборная России отправит-
ся на первенство континен-
та 26 января, но ее офици-

альные проводы состоялись вче-
ра. Даже как-то неловко называть 
их официальными, настолько те-
плой, дружественной, семейной 
атмосферой встретили предста-
вителей прессы и телевидения в 
спортивном комплексе отеля «Ак-
вариум» - традиционном месте 
сбора нашей главной команды.

Но для начала огласим список 
участников сбора, которых вызва-
ли главный тренер российской ко-
манды Сергей Скорович со своим 
помощником Константином Маев-
ским: вратари Густаво, Иван Под-
дубный (оба - «Динамо»), полевые 
игроки Сирило, Пула, Александр 
Фукин, Сергей Сергеев (все - «Ди-
намо»), Николай Шистеров, Вла-
дислав Шаяхметов, Сергей Абра-
мов, Никита Фахрутдинов (все - 
«Синара»), Николай Переверзев, 
Иван Милованов, Андрей Баты-
рев (все - «Тюмень»), Даниил Куту-
зов («Дина»), Эдер Лима, Робиньо, 

Дмитрий Лысков, Иван Чишкала 
(все - «Газпром-Югра»). Итого 18 
кандидатов, из которых предстоит 
отобрать 14 отъезжающих в бель-
гийский Антверпен. Эта проблема 
- единственная, которая застав-
ляет хмуриться Скоровича. «Дос-
тойны защищать цвета сборной 
России все, кто находится здесь, 
за каждого, кто вынужден будет 
вернуться в свой клуб, болит ду-
ша, предстоит крайне тяжелый 
выбор», - признается наставник 
сборной.

Ассоциация мини-футбола Рос-
сии давно является образцом по 
организации торжественных ме-
роприятий. А нынешнее торжест-
венным даже не назовешь. Жур-
налисты, впервые попавшие на 
традиционную открытую трени-
ровку сборной, не переставали 
удивляться непринужденной об-
становке при почти полном отсут-
ствии какого-либо пафоса. А еще - 
доступности, общительности, до-
брожелательности футболистов и 
тренеров, даже тех, кто уже выиг-
рывал европейское серебро. Никто 
не надувал щеки при виде дикто-
фона, общение с прессой шло на 
равных, и не люблю жаргона в по-
добных ситуациях, но интервьюе-
ры буквально балдели от разгово-

ров с Переверзевым, Сергеевым, 
Густаво, Сирило, Шаяхметовым, 
да и всеми остальными. 

Утро сборной началось с визи-
та президента РФС Николая Тол-
стых, пообщавшегося с ребятами 
и давшего им понять, что футбол 
пять на пять имеет для престижа 
Российского футбольного союза не 
меньшее значение, чем 11 на 11.

Но кульминация дня была впе-
реди: в гости к участникам сбора 
пожаловали их предшественни-
ки - чемпионы Европы 1999 года 
- Александр Верижников, Темур 
Алекберов, Олег Денисов, Арка-
дий Белый, Михаил Маркин, Анд-
рей Ткачук, Дмитрий Горин, Илья 
Самохин.

Открывая встречу, президент 
АМФР Эмиль Алиев как раз под-
черкнул, что важнейшим фак-
тором успехов сборной является 
преемственность поколений, вер-
ность традициям. Почетный пре-
зидент, родоначальник нашего 
мини-футбола Семен Андреев на-
помнил исторический факт: сбор-
ная СССР родилась даже раньше, 
чем был организован первый чем-
пионат страны, а к своей первой 
победе на европейской арене шла 
постепенно, выиграв не один меж-
дународный турнир. «У той коман-

ды много сходства с нынешней, 
игроки которой приобрели бога-
тый международный опыт в мат-
чах чемпионатов мира и Европы, 
в престижных клубных турнирах, 
- сказал Андреев. - Все это настра-
ивает нас сейчас на оптимистич-
ный лад, на завоевание наград ев-
ропейского первенства».

Ветераны не преминули поде-
литься опытом со своими последо-
вателями. Капитан сборной-1999 
Александр Верижников напом-
нил футболистам о том, что в мат-
чах столь высокого ранга надо це-
нить каждое мгновение игры. «За 
три секунды до конца финального 
матча чемпионата мира 1994 го-
да среди студентов мы вели про-
тив Испании с перевесом в один 
мяч и решили, что победа в кар-
мане, но ухитрились пропустить 
гол после розыгрыша «стандарта» 
и добились победы лишь в допол-
нительное время, - рассказал он. 
- Это стало уроком для нас: в мат-
чах столь высокого уровня нельзя 
расслабляться ни на миг».

Общим мотивом выступлений 
игроков сборной было равнение 
на чемпионов 15-летней давно-
сти. «Я смотрел видеозапись фи-
нала чемпионата Европы-1999, и 
должен признать, что вы сделали 
великое дело, - сказал, обращаясь 

к ветеранам, динамовец Сирило.
- Игрокам сборной России есть на 
кого равняться».

Корреспондент «СЭ» побеседо-
вал с лидерами сборной, каждый 
из которых не скрывал оптимизма 
перед выездом в Бельгию.

Сергей Сергеев: «Для меня это 
будет уже четвертый чемпионат 
Европы. Считаю, что главное для 
нас - суметь показать лучшие ка-
чества, которыми обладаем в ко-
мандном и индивидуальном пла-
не. Тогда и результат придет. Ко-
манда у нас достаточно опытная, 
и ей под силу сломать недобрую 
традицию - обыграть, наконец, 
испанцев».

Николай Переверзев: «Про-
тив Испании все выходят, не ве-
ря в свою победу, но в финале по-
следнего европейского первенст-
ва наша победа была близка, и 
мы снова постараемся заставить 
соперников играть в наш футбол 
- нечего их бояться. Предыдущий 
финал оставил горький осадок. 
Даже если бы выиграли матч за 
3-е место, были бы довольны, но 
поражение, пусть и в финале, все 
равно поражение, а не победа. 
Воспоминание об этом будет вы-
зывать у нас теперь дополнитель-
ную спортивную злость».

- У нас очень серьезная группа, 
- считает Сергей Скорович. - Гол-
ландцев отличает высокое испол-
нительское мастерство, а за по-
следнее время они сделали боль-
шой шаг вперед в организации 
игры. Сборная Португалии - один 
из фаворитов на всех турнирах, 
ставит перед собой максималь-
ные задачи. Но мы реально оце-
ниваем свои возможности и сде-
лаем все для того, чтобы сыграть 
в финальном матче. Тем более что 
РФС и АМФР создали нам идеаль-
ные условия для подготовки.

В заключение игроки сбор-
ной-2014 вручили чемпионам Ев-
ропы-1999 памятные сувениры.

- Нам было легче, почти вся сбор-
ная состояла из игроков одного клу-
ба - 11 из 14 представляли «Дину», - 
говорит золотой медалист 15-летней 
давности Темур Алекберов. - Мы 
имели опыт выступлений в серьез-
ных турнирах и психологически бы-
ли готовы завоевать чемпионский 
титул. Сейчас чемпионат России - 
один из сильнейших в мире, и уро-
вень мастерства игроков нынешней 
сборной очень высок. Главное те-
перь, чтобы команда была единым 
целым, сплоченной, целеустремлен-
ной, и тогда все у нее получится.

Павел АЛЕШИН

РАВНЕНИЕ НА ЧЕМПИОНОВ-1999Перед чемпионатом Европы сбор-
ная России по футзалу устроила день 
открытых дверей

Вчера. Москва. Тренировка 
сборной России. 
Владислав ШАЯХМЕТОВ, 
ПУЛА и Эдер ЛИМА.

ДИНАМО 10

Кол-во 
            Игрок Травма Сроки пропущенных 

матчей
н. КОКОРИН Воспаление ахилла 19.05 - 24.08 1

Повреждение задней поверхности бедра 15.11 - 30.11 1
п. СОЛОМАТИН Микротравма 13.08 - 28.08 2
п. ЖИРКОВ Повреждение задней поверхности бедра 07.06 - 20.09 5

Повреждение задней поверхности бедра 11.10 - 02.11 2
н. КУРАНЬИ Повреждение приводящей мышцы бедра 26.05 - 21.09 8

Мышечное повреждение 25.10 - 17.11 3
в. БЕРЕЗОВСКИЙ Надрыв внутренней боковой связки колена 06.09 - 06.10 4
н. ВОРОНИН Ушиб гортани 26.09 - 06.10 1

Шейный позвонок 28.11 - по н.в. 2
п. ИОНОВ ? 20.10 - 02.11 1
з. САМБА ? 30.10 - 08.12 4
з. ЛОМИЧ ? 24.11 - 08.12 1
н. СМОЛОВ ? 24.11 - 15.12 2

ЦСКА 9

Кол-во 
            Игрок Травма Сроки пропущенных 

матчей
з. МАРИУ Повреждение заднего рога мениска, 
     ФЕРНАНДЕС надрыв медиальной связки колена 18.05 - 23.11 18
п. ЦАУНЯ Перелом пальца ноги 23.09 - 12.01.2014 15
п. ДЗАГОЕВ Повреждение задней поверхности бедра 14.09 - 02.12 9
н. ДУМБЬЯ Повреждение двуглавой мышцы бедра 30.08 - 18.10 8
п. ЭЛЬМ Повреждение икроножной мышцы 11.08 - 28.09 8
з. В.БЕРЕЗУЦКИЙ Воспаление боковой связки правого колена 23.10 - 12.01 7
п. ТОШИЧ Травма мениска 04.05 - 28.07; 3 

03.08 - 13.08
п. ГОНСАЛЕС Ушиб 08.09 - 22.09 3
п. ХОНДА Воспаление сухожилия 23.08 - 30.08 1

ЛОКОМОТИВ 4

Кол-во 
            Игрок Травма Сроки пропущенных 

матчей
в. ГИЛЬЕРМЕ Повреждение крестообразных связок 27.07 - по н.в. 16
п. ТИГОРЕВ ? 14.07 - 05.08 2
н. НДОЙ Повреждение колена 14.08 - 01.09 2
п. МИХАЛИК Повреждение паха 24.11 - 10.01.2014 2

СПАРТАК 10

Кол-во 
            Игрок Травма Сроки пропущенных 

матчей
в. РЕБРОВ Повреждение крестообразных связок 15.03 - 10.09 7
н. УОРИС Повреждение наружных связок колена 07.05 - 04.08 3

Микротравма бедра 19.11 - 28.11 1
п. МАКГИДИ Повреждение колена 07.06 - 21.07 1

Повреждение сухожилия бедра 08.08 - 13.09 3
з. СУХИ Микротравма 30.06 - 24.07 1
в. ДИКАНЬ Повреждение плечевого сустава 15.07 - 13.08 4
з. БРЫЗГАЛОВ Повреждение колена 24.07 - 26.11 15
н. БАРРИОС Повреждение боковой связки колена 29.08 - 15.10 6
з. ЖОАУ КАРЛОС Повреждение икроножной мышцы 22.09 - 27.09 1

Повреждение мышц живота 04.10 - 25.10 2
Ушиб плеча 03.11 - 19.11 1

п. КОСТА Повреждение мышц бедра 22.09 - 15.10 3
н. МОВСИСЯН Повреждение мениска 24.11 - н.в. 2

ЗЕНИТ 11
Кол-во 

            Игрок Травма Сроки пропущенных 
матчей

в. МАЛАФЕЕВ Повреждение икроножной мышцы, июль-ноябрь 19
боли в спине

з. КРИШИТО Разрыв крестообразных связок колена февраль-октябрь
н. ХАЛК Повреждение мышцы 01.07 - 30.07 1

задней поверхности бедра
Повреждение мышцы 17.08 - 18.09 3
задней поверхности бедра

з. АНЮКОВ Ушиб голеностопа 21.07 - 03.08 2
Повреждение ногтя пальца ноги 28.08 -14.09 2
Повреждение икроножной мышцы 14.09 - 25.09 1

п. ШИРОКОВ Повреждение пятки июль - 01. 08 3
Повреждение паха 14.09 - 30.09 4
Воспаление среднего уха 09.11 - 13.11 1
Повреждение пятки 30.11 - 06.12 1

н. КЕРЖАКОВ Ушиб стопы 03.08 - 14.08 2
п. ШАТОВ Повреждение мышцы 06.11 - 20.11 1

задней поверхности бедра
Повреждение мышцы 01.12 - 11.12 1 
задней поверхности бедра

н. ДАННИ Повреждение мышцы 06.11 - 11.12 4 
задней поверхности бедра

з. АНСАЛЬДИ Повреждение ноги 25.08 -22.09 2
Повреждение ноги 28.09 - 29.11 7

з. ГУБОЧАН Ушиб ноги 30.07 - 20.08 2
Травма паха 20.10 - 06.11 3

з. ЛОМБЕРТС Ушиб голеностопа 06.09 - 18.09 1
Ушиб ноги 10.11 - 26.11 1

ФУТБОЛ

Тренеры клубов российской премьер-лиги 
регулярно напоминают нам, что от травм 
никто не застрахован. Между тем подоб-

ный фатализм вовсе не мешает нашим коман-
дам содержать внушительные медицинские 
бригады и пользоваться услугами ведущих 
зарубежных врачей. На здоровье экономить 
не принято.

Однако статистика показывает, что с одни-
ми напасти подобного рода случаются чаще, с 
другими - чуть реже. Так, в первом круге нынеш-
него чемпионата «Локомотив» обошелся пра-
ктически без травм, тогда как ЦСКА, напри-
мер, регулярно испытывал кадровый дефицит.

Случайно ли судьба выбирает футболистов 
в качестве жертв? Или все-таки при желании 
можно найти закономерность? На результаты 
каких клубов травмы оказывают наибольшее 
влияние, а кому даже полный лазарет не меша-
ет побеждать и идти в лидерах?

Ответы на эти вопросы мы решили оста-
вить на суд читателя. Но чтобы вам было удоб-
нее, наши корреспонденты подготовили табли-
цу, которая представляет полную информацию 
о травмированных в течение первых 19 туров 
игроках пяти лучших на сегодняшний день клу-
бов России.

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

Полузащитник ЦСКА Марк 
Гонсалес на правах арен-
ды вернулся в чилийский 

клуб «Универсидад Католика», 
сообщает официальный сайт 
московского клуба. Соглаше-
ние с 29-летним хавбеком рас-
считано до конца сезона. Имен-
но в этой команде он начинал 
профессиональную карьеру и 
провел три сезона - с 2002 по 
2004 год.

Напомним, Гонсалес пере-
шел в ЦСКА в 2009-м, провел 
за красно-синих 49 матчей и за-
бил шесть голов. В текущем се-
зоне на его счету 9 игр за моск-
вичей, в семи из которых он вы-
ходил на замену.

- Были различные вариан-
ты, но мы посчитали переход 
в чилийский клуб наиболее оп-
тимальным для футболиста, - 
сказал генеральный директор 
ЦСКА Роман Бабаев. - Все-таки 
он будет в играть в родной стра-
не и в родной команде: тренер-
ский штаб «Универсидад Като-
лика» в нем серьезно заинтере-
сован. Велика вероятность, что 
Марк получит постоянную иг-
ровую практику и вернется на 
свой прежний уровень, чего мы 
от всей души ему желаем. Гон-
салес ставит перед собой ам-
бициозные цели, мечтает вер-
нуться в состав национальной 
сборной, поэтому мы пошли ему 
навстречу.

- В ЦСКА еще рассчитывают 
на этого футболиста?

- В декабре мы продлили с 
ним контракт еще на год. На-
деемся, Марк вернется на свой 
прежний уровень. Все мы пом-
ним, какую пользу он прино-
сил нашей команде, когда был 
здоров, забивал важные голы, 
отдавал передачи, был одним 
из наших лидеров. Если Гон-
салес вновь обретет оптималь-
ную форму, то, возможно, опять 
выйдет на поле в майке ЦСКА. 
Почему бы и нет? В противном 
случае, думаю, мы найдем дру-
гие варианты.

- Есть ли у вас понимание 
того, почему южноамериканец 
так часто травмировался?

- Знать бы ответ на ваш во-
прос. Причем травмы у него аб-
солютно разные, никак между 
собой не связанные. К сожале-
нию, бывают такие спортсме-
ны, подверженные поврежде-
ниям. Генетика…

- Не раз доводилось слышать, 
что Гонсалес - один из самых 
талантливых футболистов ЦСКА 
за последнее время. Разделяе-
те эту точку зрения?

- У меня нет сомнений в том, 
что это очень сильный футбо-
лист. Но называть его чуть ли 
не самым талантливым я бы, 
наверное, не стал. У нас были и 
есть и другие очень одаренные 
ребята. Это и Думбья, и Хон-

да, и Муса. Повторю: к сожале-
нию, травмы не позволили Мар-
ку раскрыться в полной мере.

- А не возникало мысли, что 
Гонсалес себя берег и, может 
быть, немного затягивал процесс 
восстановления?

- Это исключено! Не его слу-
чай. Другой на его месте уже за-
кончил бы. То, что он совершил, 
- своего рода подвиг. Марк про-
шел через мучения, операции, 
восстановления и по-прежне-
му очень хочет играть.

- Вчера экс-игрок ЦСКА Давид 
Янчик заявил, что армейский 
клуб остался ему должен 1,2 
миллиона евро и расторг кон-
тракт только в декабре 2013 
года. Не хотите ему ответить?

- Что тут комментировать? 
Футболист, который уже не-
сколько лет находится не в рас-
положении клуба, вдруг вспом-
нил, что ЦСКА ему должен за-
платить больше миллиона, 
- удивился Бабаев. - Насколько 
это правдоподобно? Контракт 
с ним был разорван давно, а не 
в декабре 2013-го. После ЦСКА 
Янчик долгое время был, ска-
жем так, в подвешенном поло-
жении, не занимался футболом. 
Видимо, у него были другие ув-
лечения. А сейчас вдруг вспом-
нил, что кто-то кому-то что-то 
должен… Что ж, он имеет пра-
во высказываться.

Виталий АЙРАПЕТОВ

ГИНЕР ВСЕХ УЖЕ КУПИЛ
Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

У  позиции, которую озвучил Гинер, двух трак-
товок быть не может. ЦСКА готов продолжать 
борьбу в чемпионате тем составом, который у 

него есть. По мнению руководителя клуба, подбор 
исполнителей позволяет команде решать постав-
ленные задачи. Необходимость в усилении отсут-
ствует.

«Честно говорю: у меня сейчас вообще не возни-
кает мысли купить новичка в ЦСКА, - заявил Гинер. 
- Есть стабильных 18 игроков стартового состава. 
Не считая молодежи. Осталось 11 туров чемпиона-
та России и четыре матча Кубка. 15 встреч - и все. 
Так зачем нам новички?»

В качестве ответа на вопрос Гинера на ум сра-
зу же приходит первая часть чемпионата, в ходе 
которой из-за различных повреждений порой 

не играли сразу несколько ведущих футболи-
стов - Думбья, Дзагоев, Мариу Фернандес, Эльм, 
Василий Березуцкий. Кроме того, вслед за глав-
ной армейской звездой Вагнером этой зимой 
ушел другой большой футболист - Хонда, и вро-
де как обоим следовало бы подыскать равноцен-
ную замену.

Однако президент ЦСКА настаивает: летних уси-
лений в лице Витинью, Цубера и Миланова впол-
не достаточно. Полгода, необходимые молодым 
футболистам для адаптации, позади, и сейчас по 
идее настает тот момент, когда все трое должны 
раскрыться. Кроме того, на подходе талантливая 
молодежь.

Но тут, на мой взгляд, возникает некоторое про-
тиворечие. Говоря о помешавших набрать дополни-
тельные очки травмах, Гинер призывает не усерд-
ствовать в сослагательном наклонении. А между 

тем рассуждения, что последний армейский при-
зыв вот-вот о себе заявит и заставит болельщиков 
забыть об ушедших исполнителях, как мне видит-
ся, тоже сослагательны.

Кто даст гарантию, что Витинью станет новым 
Вагнером, а не Рамоном? Никто. За счет чего Мила-
нов из перспективного, но еще не очень зрело-
го полузащитника, станет человеком, способным 
в любой момент перевернуть ход матча? Пока не 
очень понятно. Хотя у тех, кто ежедневно видит фут-
болистов на тренировках, информации, конечно, 
больше, чем у меня.

А сколько матчей из оставшихся 11 смогут про-
вести Эльм, подверженный различным болезням, 
Дзагоев, частенько нарывающийся на разного цве-
та карточки, или же хрупкий Думбья?

Вот и получается, что Гинер исходит только 
из положительного для своего клуба сценария. 

Варианты, выходящие за рамки желаемого, он 
не рассматривает - во всяком случае, не гово-
рит о них публично. Остается только понять, на 
чем основано подобного рода позитивное мыш-
ление - на искреннем убеждении или на отсутст-
вии иного выхода.

Болельщиков ЦСКА должно утешать, что бес-
почвенным оптимизм Гинера все-таки не назо-
вешь. Ведь при пустом лазарете состав армейцев 
и в самом деле выглядит грозно, а скамейку запас-
ных без всяких оговорок можно назвать достойной. 
Другое дело, что то же самое про себя могут ска-
зать и «Зенит» со «Спартаком», и «Динамо» с «Локо-
мотивом». Вот только ни один из этих клубов поки-
дать трансферный рынок пока не спешит.

Посмотрим, конечно, с каким уловом клубы 
подойдут к марту. Быть может, слова Гинера - толь-
ко отвлекающий маневр.

СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Этой зимой трансферный рынок, 
скорее всего, обойдется без ЦСКА. 
Армейцы не собираются укреплять 

состав, заявил президент клуба 
Евгений Гинер, будучи в гостях 

в редакции «СЭ». 
Но не обернется ли это кадровыми 

проблемами, с которыми 
команда сталкивалась 

уже много раз?

КТО ТРАВМИРОВАЛСЯ ЧАЩЕ ВСЕХЦСКА ОТДАЛ 
ГОНСАЛЕСА В АРЕНДУ

МАРИУ ФЕРНАНДЕС - один из самых травматичных игроков не только ЦСКА, 
но и всего чемпионата России.

18 мая 2013 года. Химки. ЦСКА - «Кубань» - 0:0. ВАГНЕР ЛАВ и Марк ГОНСАЛЕС 
празднуют армейское золото.

Красно-синих многие 
считают самой 

подверженной травмам 
командой РФПЛ. «СЭ» 

выяснил, так ли это.
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Андрей АНФИНОГЕНТОВ 
из Ташлибуруна

До приезда в Россию афри-
канец успел выиграть с 
«Атлетико» Лигу Европы, 

провести два сезона в Аргентине, 
принять участие в двух матчах 
за сборную Сенегала и потерять 
место в ее составе, несмотря на 
видимые успехи в нашей лиге.

В ДАКАР ЛЕТАЮ ЧАСТО, 
НО ЖИТЬ СОБИРАЮСЬ 

В МАДРИДЕ
- Вы давно живете в Европе 

- с мадридским «Атлетико» кон-
тракт был вами подписан летом 
2008-го. В сборную Сенегала 
Ален Жиресс вас не зовет, так 
что домой за счет федерации 
не прилетишь. Связь с родиной 
осталась?

- Да. Для африканца очень 
важна семья. На выходных я 
часто летаю в Дакар, где живут 
мои родственники. Дарю подар-
ки, помогаю материально тем из 
близких, кто остался в Сенегале 
и не играет в футбол.

- Но вы ни разу не опоздали 
на сбор, не позволяли себе за-
держек по неким важным делам, 
которые в глазах руководителей 
российских клубов выглядят как 
отговорки.

- Мне платят хорошие день-
ги, так что я не вправе вести 
себя непрофессионально. Да, 
любой африканец хочет побыть 
как можно дольше рядом с теми, 
кто ему дорог. Но лично я всегда 
помню, что хорошо зарабаты-
ваю, играя в футбол, который 
люблю. Побыть рядом со своими 
родными можно, завершив ка-
рьеру игрока. Время появится. А 
сейчас я лучше соберу чемодан 
и сяду в самолет, чтобы быть во-
время там, где меня ждут.

- Вы добираетесь в Сенегал 
через Париж?

- Самая удобная стыковка из 
Краснодара в Стамбуле. И нет 
никаких проблем, чтобы быстро 
добраться до места.

- А где ваш дом сегодня?
- Краснодар. Там жена, моя 

квартира.
- Где вы намерены жить, когда 

карьера закончится?
- В Мадриде. Для меня это 

особый город. Там случились 

главные на сегодня события в 
моей футбольной карьере, там 
я чувствую себя комфортно.

ДАЖЕ НЕ ПРЕДПОЛАГАЛ, 
ЧТО ПРИДЕТСЯ ПЕРЕЖИТЬ 

В АРГЕНТИНЕ
- А в Краснодаре вам удобно?
- Вполне. Люди у вас хоро-

шие.
- Вы парень заметный - высо-

кий, стройный, темнокожий. При-
ческа - «конский хвост». С прояв-
лением публичного, скажем так, 
удивления не сталкивались?

- Максимум замечал любо-
пытные взгляды. Это ничто в 
сравнении с тем, что мне при-
шлось пережить в Аргентине.

- Зачем вообще молодой па-
рень из Африки поехал в страну, 
где хватает своих ярких футбо-
листов, которые мечтают выр-
ваться из своей лиги и уехать в 
Европу?

- У меня был шанс, я не хотел 
его упускать. В Аргентине хоро-
ший футбол, почему бы и нет? 
По южноамериканским меркам 
«Архентинос Хуниорс» большой 
клуб. По крайней мере название 
знают все. Другой вопрос, что я 
никак не мог предполагать, что 
придется пережить в Аргентине. 
Все неприятности были связа-
ны с тем, что я темнокожий. Мои 
вещи выбрасывались из шкафа, 
бутсы прятались, форму могли 
бросить на пол в туалете, не го-
воря уже о разных - и порой весь-
ма гадких - словах.

- Это расизм.
- Но меня все это закалило. 

Характер мне привили в этой 
стране. Если бы не Аргентина, 
даже и не знаю, смог бы я до-
биться чего-то стоящего.

- Почему вы поехали в Рос-
сию, пережив неприятные два 
года в Южной Америке? У нас то-
же не самая толерантная страна.

- Да, мне говорили: Россия - 
это мафия, расисты на стадио-
нах и улицах, а еще водка, мед-
веди и морозы. В жизни, правда, 
все совсем не так, но про Афри-
ку тоже все думают, что там все 
очень и очень плохо. Как в Рос-
сии видят жизнь в Африке? Все 
очень банально: в городах раз-
руха, рядом джунгли и саванны, 
там живут страшные хищные 

звери, в реках одни крокодилы, 
а люди прозябают в нищете. На 
деле все иначе, а люди везде жи-
вут по-разному. Однако я думал, 
что рискую, принимая предло-
жение из вашей страны. Так вот, 
на деле расизм в Аргентине, а в 
России я чувствую себя хорошо, 
стал тут своим парнем.

КОСИЧКИ ЗАПЛЕТАЕТ ЖЕНА
- Льстите, набиваясь на ком-

плимент?
- Нет. Мне комфортно в Рос-

сии, это правда. Я могу сказать 
что-то по-русски, еще больше 
понимаю, а самое главное, у ме-
ня русский менталитет.

- Звучит как издевка.
- Россия - навсегда, мое сер-

дце здесь!
Эту фразу Бальде произнес 

по-русски, будучи явно серьез-
ным. Видимо, это было сдела-
но для пущего эффекта, чтобы 
покончить с недоверием жур-
налиста, сразив его наверняка. 
Признаться, следующий вопрос 
созрел не сразу.

- Хорошо. Но объясните мне, 
как можно уехать из испанской 

лиги в «Кубань»? Это ведь не са-
мый известный клуб в Европе, 
верно?

- Я буду нагло врать, если 
скажу, что знал хоть что-то да-
же не про Краснодар, а вообще 
про Россию. Меня эта страна 
не интересовала, пока я не 
приехал к вам играть в футбол. 
Причина трансфера банальна 
- у моей «Осасуны» кончились 
деньги. Руководители честно 
предупредили, что скоро не 
смогут платить мне зарпла-
ту и предложили готовиться 
к продаже. Вариантов трудо-
устройства было несколько - в 
Англии и России. Из вашей ли-
ги, видимо, люди были более 
настойчивыми, раз президент 
«Осасуны» вскоре попросил со-
гласиться поехать в «Кубань». 
Я уважаю испанскую лигу, эту 
страну, клуб и сделал так, чтобы 
все были довольны («Атлетико» 
и «Осасуна» получили деньги за 
трансфер Бальде. - Прим. А.А.). 
А почему боссы в итоге выбра-
ли для моей продажи именно 
краснодарский клуб, я просто 
не знаю. Мне было все равно, 

куда именно ехать. Но теперь я 
уверен, что мне повезло.

- Климат мягкий?
- Да вообще все здорово! Бо-

лельщики потрясающие, лига 
сильная, отношение ко мне 
очень теплое. Я обнаружил в 
вашей стране массу приятных 
вещей и молюсь, чтобы у нас все 
было хорошо предстоящей вес-
ной. Уверен, мы заслуживаем 
большего.

- Где вы молитесь, если не се-
крет? Вы ведь мусульманин. А в 
Краснодаре нет мечетей.

- Дома, но стараясь посе-
щать по возможности мечеть. 
Рядом с Краснодаром есть то, 
что мне нужно. Хотя здесь, в 
Турции, с этим, конечно, все 
гораздо проще. 

- Мекка, Медина, хадж, умра. 
Вы успели что-то сделать из это-
го, важного для любого мусуль-
манина списка?

- Нет. Я хочу посетить святые 
места вместе с женой, хорошо 
подготовившись и располагая 
временем. Нельзя ехать в хадж, 
не имея достаточного времени.

- Ваши косички узнает вся ли-
га. Кто придумал прическу?

- Супруга. Если матч в суббо-
ту или воскресенье, жена усажи-
вает меня в кресло и занимается 
моим имиджем. Обычно гово-
рит: «Ибра, тебе нужно привес-
ти голову в порядок. Глядишь, в 
игре и забьешь головой». Мне ее 
работа нравится.

УМНЫЙ, МОЩНЫЙ И ЗЛОЙ
- Кстати, о голах, на ваш 

взгляд, сколько форвард должен 
забивать в премьер-лиге, чтобы 
результат был стоящим?

- По-моему, от двенадцати 
мячей. Лига тяжелая, забивать 
сложно.

- В чем именно это проявляет-
ся: «забивать сложно»?

- В Испании у меня всегда бы-
ло пространство, чтобы принять 
мяч, пробить, отдать, да просто 
подумать. В России защитники 
жесткие, все контролируют.

- Кто из игроков обороны в 
нашей лиге самый неприятный 
для вас? 

- Навас из Казани - он самый 
злой и неуступчивый, неприят-
ный для нападающих, квалифи-
цированный игрок. Его очень 

сложно обыграть. Самый мощ-
ный - Ломбертс из «Зенита». Он 
техничнее и пластичнее Наваса, 
не уступает ему в физических 
данных. А номер один для меня - 
русский парень из ЦСКА.

- Их там двое в центре оборо-
ны. Кто именно?

- Капитан команды.
- Игнашевич?
- Он! Очень умный, многое 

прочитывает наперед. В штраф-
ной его не обхитрить, не обма-
нуть.

- «Кубань» сможет прибавить? 
Едва ли кого-то в команде устра-
ивает нынешнее место.

- Я верю, что мы сможем по-
вторить успех прошлой весны. 
У нас сильный состав, впереди 
больше десяти туров, а это треть 
сезона. Имеет значение настрой. 
То, что ты можешь сделать, за-
частую зависит от мотивации. 
Мы хотим повторить путь, ко-
торый привел нас в еврокубки. 
Лично для меня важно играть на 
этом уровне, так что сделаю все, 
чтобы у нас получилось.

- У вас лично в России по-
лучается: вы забили дважды в 
первом же матче, в целом здо-
рово играете, получая высокие 
оценки от прессы. В чем секрет 
этой стремительной и успешной 
адаптации?

- Можно прийти в команду с 
мыслями, что ты Криштиану Ро-
налду и если не футбольный бог, 
то как минимум все можешь. 
Увы, это почти никогда не сра-
батывает. А можно приехать в 
новую незнакомую страну и по-
нять, как и чем живут ее люди, 
подстроиться под уклад клуба. Я 
пошел по второму пути. Видите, 
проблем не возникло.

- Я бы поставил вам за полто-
ра года в России «пятерку». А вы 
свою работу оцените?

- До моей личной нормы в 
российской лиге пока не дотя-
гиваю. Забил пока 15 мячей (на 
самом деле с учетом еврокубков 
17. - Прим. «СЭ»), но зато я всег-
да готов выложиться. Даже если 
в атаке ничего не получается, со-
пернику придется столкнуться 
с игроком, который изо всех сил 
будет ему мешать, толкаться, бо-
роться - в общем, помогать своей 
команде. Это я гарантирую. Хо-
тя голы, конечно, нужнее.

БАЛЬДЕ: 4 ГОЛА 
ДО ЛУЧШЕГО БОМБАРДИРА «КУБАНИ» 

В РОССИЙСКОЙ ИСТОРИИ
В последние полтора года сенегалец Ибраима Бальде стал одним из 

главных героев краснодарского клуба: обогнал по количеству победных 
мячей незаменимого в свое время Ласину Траоре (5 голов) и сравнялся 
с Георге Букуром и Ивелином Поповым. Именно он забил единственный 
мяч в домашнем поединке Лиги Европы с «Фейеноордом» (1:0), успех в 
котором открыл для желто-зеленых дорогу в первый в истории групповой 
раунд еврокубкового турнира.

Кстати, Бальде, наряду с Халком и Хосе Мануэлем Хурадо, являет-
ся одним из трех победителей Лиги Европы, играющим в чемпионате 
России. Кроме того, сенегалец с 15 мячами сейчас располагается на 
4-м месте среди лучших бомбардиров своей команды за всю историю 
выступлений в высшем дивизионе отечественного чемпионата, уступая 
лишь Александру Плошнику (25) и Владимиру Лагойде (16), игравшим 
в 1980 - 1982 годах, а в чемпионате России - только тому же Траоре 
(18 мячей). (Дмитрий КУЗНЕЦОВ)

5 лидеров «Кубани» по победным мячам 
во всех турнирах на высшем уровне в российской истории

Игрок Сезоны Матчи Голы ПГ
Ибраима БАЛЬДЕ 2012/13 - … 52 17 6
Ивелин ПОПОВ 2012/13 - … 53 14 6
Георге БУКУР 2011/12 - … 87 16 6
Ласина ТРАОРЕ 2011/12 39 18 5
Арас ЕЗБИЛИС 2012/13 - 2013/14 26 11 4

Сенегальский нападающий «Кубани», с которым спецкор «СЭ» пообщался на сборе краснодарцев в Турции, обнаружил в себе русский менталитет

Ибраима БАЛЬДЕ: «МНЕ ГОВОРИЛИ: РОССИЯ - 
ЭТО МАФИЯ, РАСИЗМ, МЕДВЕДИ, ВОДКА И МОРОЗЫ»

ФУТБОЛ СОГАЗ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

ГЕКДЕНИЗ Карадениз: «2014-й 
МОЖЕТ СТАТЬ ГОДОМ «СПАРТАКА»

Андрей АНФИНОГЕНТОВ 
из Кадрие

БЕРДЫЕВ
- Когда и где вы узнали о том, 

что у «Рубина» будет новый тре-
нер?

- В Турции, когда позвонил 
Яшар Озджан, опекающий меня 
в Казани и клубе. Он и сообщил, 
что Бекиич (турецкий легионер 
Бердыева называет именно так 
- по отчеству, но на разговорный 
лад. - Прим. А.А.) уволен.

- И какой была ваша реакция?
- Я сначала не понял: как 

уволен?! Думаю, у многих, кто 
хорошо знал Бердыева и пони-
мал, какова его роль в «Рубине», 
первая реакция была именно 
такой. Я шесть лет провел с ним 
в одной команде и считаю, что 
мне повезло. Бекиич один из 
лучших тренеров в современном 
футболе. С моей точки зрения, 
он входит в топ-20 мирового 
уровня. 

То, что Бердыев сделал для 
Казани и Татарстана, - уникаль-
ное достижение. До этого тре-
нера у «Рубина» вообще не было 
истории, если говорить о титу-
лах и успехах. Теперь история 
есть, а самого его в клубе нет. 
Такова тренерская судьба: лю-
бого рано или поздно уберут из 
команды. Думаю, что Бердыев, 
уходя, заслужил добрые слова в 
свой адрес. 

- «Рубин» намерен устроить 
ему нечто вроде проводов. Пре-
зидент республики дал соответ-
ствующее поручение.

- Тренер, думаю, к этому пока 
не готов, но проводы все равно 
нужно организовать. Публично 
высказать, и не раз, слова бла-
годарности за его многолетний 
успешный труд в «Рубине».

- Общались ли вы с Бердые-
вым после его отставки?

- Нет. Могу, конечно, на-
брать его мобильный телефон, 
но мне не хватит запаса рус-
ских слов, чтобы нормально 
поговорить. Я поступлю иначе. 
Вернусь в Казань - обязательно 
навещу Бердыева. Думаю, и ему 
это будет приятно, и мне это хо-
чется сделать. Бекиичу сейчас 
тяжело. Он такой человек, что 
не может долго сидеть без дела. 
Месяц, полтора - и захочет ра-
ботать.

- Говорят, Бердыев приходит 
в свой рабочий кабинет на клуб-
ной базе и сидит там в компании 
своих многолетних помощников.

- На базу он, конечно, может 
приехать, но очень сомнева-

юсь, что будет часами сидеть 
в кабинете, который наверня-
ка давно освободил для нового 
тренера. 

- Многие уверены, что он пол-
года не будет тренировать. Мо-
жет, и больше. А если и поедет 
куда-то, то в спокойный чемпи-
онат, вроде Саудовской Аравии 
или Эмиратов. Или примет сбор-
ную на постсоветском простран-
стве или на Ближнем Востоке. 

- Мое мнение: он выберет 
иную дорогу. Бердыев любит 
соперничество, ему нужно быть 
в гуще событий. 

БИЛЯЛЕТДИНОВ
- Как вам работа с новым 

тренерским штабом? Говорят, 
«Рубин» начинает день на пля-
же - с зарядки на песке, а сбор 
для футболистов в целом очень 
тяжелый.

- Все верно. Тренируемся три 
раза в день. Много непривычной 
работы. Нового вообще много.

- С Билялетдиновым уже об-
щались тет-а-тет?

- Да. У нас общая цель - сде-
лать все, чтобы «Рубин» был 
топовой командой. Которая по-
беждает. С Бердыевым я часто 
спорил, всегда говорил то, что 
думаю. Меняться не планирую. 

- До «Рубина» Билялетдинов 
был главным тренером клуба 
премьер-лиги лишь непродол-
жительное время. Этот факт би-
ографии вашего нового тренера 
широко обсуждают в России. 
Имеет ли он какое-то значение 
для вас лично и других игроков 
«Рубина»?

- Вообще никого в команде 
не волнует. Какая нам разница, 
что было вчера, если мы живем 
сегодня? Есть тренер, его требо-
вания и наши общие цели. Это 
единственное, что по-настояще-
му важно. Я лично сделаю все, 
чтобы у нас был успех.

- А что будет успехом для «Ру-
бина» в этом сезоне?

- На любое событие можно 
смотреть по-разному. В прош-
лом году «Рубин» много критико-
вали, хотя команда была в шаге 
от медалей, обидно проиграв 
ключевой матч «Анжи» (казан-
цы в Махачкале забили первы-
ми, но в концовке пропустили 
два гола. - Прим. А.А.), и дошла 
до четвертьфинала в Лиге Евро-
пы. В этом турнире мы уступили 
дорогу будущему победителю, 
но при этом обыграли «Челси» 
в Москве, при том что провели 
ответный матч фактически на 
чужом поле. Ведь Москва - это не 
Казань, в столице мы никому не 

нужны. Тем не менее выиграли, 
а потом удачно начали в Европе 
новый сезон. 

«Рубин» очень много сделал, 
чтобы Казань узнали в мире. 
Если вы скажете людям: «Рубин» 
- это клуб из Казани», болельщи-
ки в Европе сразу кивнут: «О, да, 
мы в курсе, где это». Мне кажет-
ся, это не до конца оценили.

Не уверен, что я ответил на 
ваш вопрос. Но это то, что я ду-
маю.

«РУБИН» И ПОКЛОННИКИ
- В Казани сегодня очень 

плохо с посещаемостью. Куда 
делись болельщики? Еще пару 
лет назад на каждую игру прихо-
дило по 15 тысяч. Теперь «Рубин» 
у себя дома собирает в три раза 
меньше зрителей.

- Тогда у нас был успех. Лю-
дям было интересно смотреть на 
команду, которая их радовала. 
Но в последнее время у нас не бы-

ло единства. Люди это понима-
ют. Думаю, они ушли со стадио-
на, потому что поняли: в «Рубине» 
не все как прежде. Может, мы 
соберем полный стадион, когда 
в Казань снова приедет «Барсе-
лона»? (Смеется.) За реваншем!

- Этого события можно ждать 
очень долго.

- Нужно верить в лучшее. Хо-
тя в Казани все-таки больше лю-
бят «Ак Барс», а не «Рубин». На-
верное, это связано с климатом. 

- Прежде вы обижались на 
казанских болельщиков. Мол, 
команда побеждает, а они не 
приходят на стадион.

- Я шесть лет провел в Рос-
сии, кое-что понял. Я уважаю 
Россию. Это великая страна. 
Она разная и очень большая. 
Футбол больше всего любят там, 
где тепло, где у вас живут жар-
кие по темпераменту люди. В 
Махачкале, Владикавказе, Крас-
нодаре. Там всегда аншлаги на 

топовых играх. Москва, кстати, 
тоже любит футбол. Но там иг-
рают клубы с большой историей, 
а это всегда важно.

- Еще есть Санкт-Петербург, 
где футбол любят явно больше 
хоккея. Ваша теория в этом слу-
чае не работает. 

- Это особый город. Там по-
мешаны на «Зените» и футболе. 
Мне в Санкт-Петербурге нравит-
ся играть. Всегда аншлаг.

- Одна из целей нынешнего 
руководства «Рубина» - сделать 
так, чтобы новая арена не пусто-
вала. Это решаемая задача?

- Думаю, кто бы сегодня 
ни пришел в клуб, ему будет 
сложно добиться хорошей по-
сещаемости. Нужны серьезные 
усилия, нужна хорошая игра и 
победы. 

Очень важный момент - 
единство. К сплоченной коман-
де, которая решает серьезные 
задачи, хочется прийти в го-
сти, поддержать ее, быть с ней 
рядом. Верю, что люди придут 
уже этой весной и здорово под-
держат нас в домашних матчах. 
Если они захотят - стадион не 
будет пустым, Универсиада это 
доказала. 

ЗОЛОТО
- В чемпионате осталось про-

вести 11 туров. Кто ваш личный 
фаворит в золотой гонке - «Локо-
мотив» или «Зенит»?

- А почему не «Спартак»? Ду-
маю, у этого клуба не меньше 
шансов. Этот год может стать 
годом «Спартака».

- Главный тренер спартаков-
цев Валерий Карпин недавно 
прямо сказал в интервью: мы 
станем чемпионами.

- Он сказал то, что думал. Он 
именно такой - говорит, что ду-
мает. И у Карпина есть основа-
ния думать именно так.

- А какое место устроит «Ру-
бин»?

- В нашей ситуации нет 
большого смысла говорить о 
местах. Для начала нужно хо-
рошо работать на сборах, а 
потом тщательно готовиться к 
каждой новой игре. Пока есть 
шанс подняться наверх, ты ни-
чего не проиграл. Да, нам будет 
непросто. Но мы хотим в августе 
стартовать в еврокубках. 

- Мое мнение: для того что-
бы занять пятое место, «Руби-
ну» нужно набрать 22 - 24 очка в 
оставшихся матчах. Теоретиче-
ски это возможно, но на практике 
задача выглядит очень сложной.

- Дело не в очках, а в конку-
ренции. В России очень сильная 

лига, только вот вы свой футбол 
недооцениваете.

 Главное, у вас сильная тре-
нерская школа и много талан-
тливых молодых игроков. Все 
команды играют в умный фут-
бол. Тренеры постоянно что-то 
придумывают. Очень много 
тактики и той хитрой работы, 
которая и приносит результат.

СБОРНАЯ, КАПЕЛЛО
- Где вы нашли у нас молодые 

таланты? Сборная России стра-
дает от недостатка квалифици-
рованных кадров.

- На мой взгляд, проблема 
преувеличена. Сборная России 
в 2008-м на чемпионате Европы 
стала призером. То поколение 
ваших игроков уже почти со-
шло, а вы выходите с первого ме-
ста в группе на чемпионат мира, 
оставив позади португальцев. У 
вас новая команда, и она может 
добиться большего, чем многие 
думают.

- Почему вы думаете иначе?
- Поколение, которое взяло 

медали на Euro, было очень та-
лантливым. Пятеро, кажется, 
уехало в Англию, и не в послед-
ние клубы. Это уровень. Другой 
вопрос, что многие ваши парни 
решили: они всего в карьере до-
бились. Я не могу их судить - они 
и впрямь многого добились. Но 
талант позволял им рассчиты-
вать на большее. Теперь у вас но-
вый тренер, подросли новые иг-
роки. Капелло, уверен, поможет 
им раскрыть себя полностью.

- Вы - пример того, как дол-
жен играть легионер. Точнее, 
Гекдениз для Казани давно не 
легионер, а легенда «Рубина». 
В российском футболе вас ува-
жают абсолютно все. В чем тут 
секрет? Как стать таким, как вы?

- Хотел разобраться в России, 
понять ее умом, а принял серд-
цем. Повезло с тренером, кото-
рый пригласил, с городом. В Ка-
зани мне, конечно, было проще, 
чем в любом ином месте вашей 
страны. Мое желание играть на 
пределе - это просто стремление 
решать с клубом максимальные 
задачи. Я никогда не выходил 
на поле просто так, ради самой 
игры в футбол и денег по кон-
тракту. Мне всегда нужна боль-
шая цель, а интересуют только 
титулы и успех.

- «Рубин» может удержать тот 
уровень амбиций, который ему 
присущ в последние годы?

- Я на это надеюсь. Да и не 
только я. Игроки «Рубина» хотят 
побеждать. Это главная наша 
мотивация.

10 декабря 2012 года. Казань. «Рубин» - «Спартак» - 0:1. 
ГЕКДЕНИЗ Карадениз считает команду Валерия КАРПИНА одним из фаворитов чемпионской гонки.

Лидер и капитан «Рубина» остро высказался об отставке Курбана Бердыева и сделал неожиданный прогноз на исход чемпионской гонки

4 августа 2013 года. Краснодар. 
«Кубань» - «Спартак» - 2:2. Выступая в России, 
Джибриль СИССЕ (№13) жаловался на расизм. 
А вот его одноклубник Ибраима БАЛЬДЕ считает, 
что масштаб проблемы сильно преувеличен.
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ОБ ОПЕРАЦИИ РЕЧИ НЕ ШЛО
- Нынешний Australian Open 

завершился для Шараповой 
поражением в четвертом кру-
ге от Доминики Цибулковой. Вы 
чего-то подобного ожидали? 
Все-таки из-за проблем с пле-
чом Мария не играла почти пол-
года, а в начале сезона прове-
ла всего три матча в Брисбене.

- Перед началом Australian 
Open я прежде всего был счаст-
лив, что она опять здорова и мо-
жет играть. Это было самое важ-
ное. Занервничал уже здесь, в 
Мельбурне, - по ходу встречи 
второго круга с Карин Кнапп. 
Этот поединок, проходивший в 
сорокаградусную жару, Мария 
выиграла со счетом 10:8 в тре-
тьей партии, но борьба отняла 
у нее много сил, и энергии на 
дальнейшие матчи уже особо не 
было. В этом Марии не повезло. 

Но вот все остальное доста-
вило только позитивные эмо-
ции. Причем мне кажется, что 
и до Australian Open - в Брисбе-
не - Шарапова сыграла здоро-
во. Помню, удивило, что в полу-
финале с Сереной Уильямс она 
смогла показать высокий уро-
вень игры, несмотря на столь 
долгое отсутствие. Это дало на-
дежду, что ближе к лету Мария 
наберет стопроцентную форму.

- Когда вы узнали, что у Шара-
повой опять возникли проблемы 
с плечом?

- Гораздо раньше, чем все 
остальные (улыбается). Плечо 
дало о себе знать еще весной на 
турнире в Мадриде (там Шара-
пова проиграла в финале Сере-
не Уильямс. - Прим. В.Л.). Из-
за этого  пришлось сняться с 
четвертьфинала на следующем 
турнире в Риме. Плюс очень не-
просто Марии далась вторая не-
деля Roland Garros. В те дни в 
Париже стояла прохладная по-
года, мячи от этого становились 
тяжелее, и боль с каждым уда-
ром усиливалась. 

По большому счету, Шара-
пова не должна была играть на 
Уимблдоне, но все-таки полете-
ла в Лондон. Хочу подчеркнуть: 
это было ее собственное реше-
ние. Хотя ситуация была тяже-
лой, Мария не из тех, кто жалу-
ется на боль.

- А вы, Макс, отговаривали ее 
от поездки на Уимблдон?

- У Марии достаточно боль-
шая команда, в которой есть 
люди, которые отвечают за ее 
здоровье. В подобные вопросы я 
стараюсь не вмешиваться - это 
не мой фронт работы. К тому же 
она сама хотела сыграть. Хотя, 
возможно, если бы пропустила 
Уимблдон, то смогла бы полно-
стью восстановиться к US Open. 

Но самое главное во всей 
этой истории - то, что проблемы 
с плечом оказались относитель-
но несерьезными. Не такими, 
как несколько лет назад, когда 
ей даже понадобилась опера-
ция. Сейчас ей просто необхо-
димо было взять паузу в высту-
плениях. Одна беда: именно та-
кие паузы она очень не любит.

- В данном случае не было 
даже намека на то, что может 
понадобится хирургическое вме-
шательство?

- Вероятность подобного раз-
вития ситуации была нулевой.

С ГРЕНЕФЕЛЬДОМ 
ВСТРЕЧАЛИСЬ МАРИЯ И ЮРИЙ

- В последние несколько 
месяцев Шарапова впервые за 
карьеру столкнулась с тренер-
ской чехардой. Кто решил рас-
статься с Томасом Хогстедтом? 
Она сама?

- Для нас это расставание 
стало сюрпризом. После Уим-
блдона Томас пришел и сказал, 
что по ряду личных и семейных 
причин больше не может пу-
тешествовать с Марией и вы-
нужден прекратить работу. Мы, 
если честно, не представляли, 
что подобное может случить-
ся. Тем более что Шарапова не 
любит менять тренеров и всег-
да работает с одной и той же ко-
мандой на протяжении долго-
го времени. А тут… Мы не бы-
ли готовы к такому развитию 
событий.

- Как возникла идея пригла-
сить Джимми Коннорса?

- Поскольку нам важно было 
найти тренера достаточно быс-
тро, Мария решила, что нужно 
позвать человека, которого она 
прекрасно знает. У нее были не-
плохие отношения с Коннорсом, 
вот мы и решили попробовать, 
посмотреть, как пойдет дело. Но 
плечо в тот момент сильно боле-
ло, и мы до конца не знали, смо-
жет ли Мария выступить на US 
Open. Все это не способствова-
ло развитию их сотрудничест-

ва. Такие вещи обычно остают-
ся за кадром. Поэтому мы особо 
ситуацию не комментировали.

- В итоге сотрудничество с 
Коннорсом оказалось скоротеч-
ным. Как после этого возникла 
кандидатура голландца Свена 
Гренефельда?

- Свен был в нашем списке. 
Марии нравятся тренеры, кото-
рые работали с теннисистками, 
часто игравшими против нее. 
К тому же Гренефельд - очень 
опытный наставник. 

Самое смешное, что лично 
я вообще не считал приглаше-
ние Свена возможным вариан-
том. К тому же у него была от-
личная работа. Но как только 
такой вариант был озвучен, за-
интересованность в сотрудни-
честве выказали все стороны. Я 
позвонил Свену, после чего Ма-
рия и ее отец Юрий встретились 
с ним. И им понравилось то, что 
они услышали.

- Вас не удивило, что спустя 
несколько месяцев в Тур вернул-
ся и Хогстедт, начавший работу 
с Каролин Возняцки?

- Абсолютно не удивило.

ПАПА, ТЫ МНЕ НУЖЕН
- В свое время спарринг-парт-

нер Марии белорус Владимир 
Волчков несколько раз отказы-
вался от интервью, ссылаясь на 
то, что ему запрещено отвечать 
на вопросы журналистов. Тот 
же Хогстедт просил подождать 
до окончания турнира, прежде 
чем соглашался на беседу. Им и 
впрямь было запрещено общать-
ся с прессой?

- Да. Мария - единственный 
человек из всей команды, кто 
общается с журналистами. Тре-
неры должны держать рот на 
замке. Так было всегда. Даже 
ее отец никогда не давал интер-
вью. Мне кажется, что это пра-
вильно. Ведь именно Мария вы-
ходит на корт, выигрывает или 
проигрывает матчи. 

Конечно, после каких-то 
больших побед мы позволяем 
наставникам выйти к прессе, 
но это скорее исключение. У нас 
есть определенные правила, ко-
торые позволяют поддерживать 
здоровый климат внутри коман-
ды. Даже я очень редко общаюсь 
с журналистами. Просто вы ме-
ня здесь окончательно прижали 
(смеется).

- Когда в прошлом году перед 
US Open Юрий Шарапов появил-
ся вместе с Марией на одной из 
тренировок, болельщики сразу 
же решили, что он возвращает-
ся в команду своей дочери. Что 
значило его появление?

- В тот момент у нас как 
раз последовали изменения в 
команде, и Мария позвонила 
Юрию (он в тот момент катал-
ся на лыжах). Сказала: «Папа, 
приезжай, ты мне нужен». Тут 
нужно понять: пусть Юрий не 
путешествует больше с Мари-
ей, он по-прежнему достаточ-
но сильно вовлечен в ее теннис-
ные дела.

- Для вас стало неожиданно-
стью, что Юрий несколько лет 
назад принял решение немного 
отойти в сторону?

- Нет. Он - один из самых ум-
ных людей, которых я встречал.  

Просто гений. Юрий всегда при-
нимает правильные решения. В 
2008 году именно здесь, в Мель-
бурне, когда Мария выиграла 
Australian Open, он сообщил, 
что отныне и до конца жизни 
станет просто ее папой, а сам 
будет кататься на лыжах. Все-
таки Мария уже повзрослела, и 
ему становилось все тяжелее и 
тяжелее руководить ею.

Отношения отца и дочери 
всегда стояли для Юрия на пер-
вом месте, поэтому он и принял 
решение уйти из команды. Хо-
тя если мы посмотрим сейчас 
на теннисный мир, то увидим, 
что многим родителям не уда-
ется сделать такой шаг.

С ТАРПИЩЕВЫМ У НАС 
ОТЛИЧНЫЕ ОТНОШЕНИЯ

- Запланировано ли в этом 
году участие Шараповой в Куб-
ке федерации?

- Надо поговорить на эту те-
му с Шамилем (Шамиль Тарпи-
щев - президент Федерации тен-
ниса России. - Прим В.Л.). 

Мария любит играть за свою 
страну в Кубке федерации, но 
я вижу, что болельщикам да и 
всем остальным достаточно тя-
жело понять, почему она при-
езжает в команду не так часто, 
как им этого хотелось бы. Но у 
игроков есть определенные обя-
зательства перед турнирами, 
и их приходится выполнять. К 
тому же участие в Fed Cup по-
дразумевает дополнительные 
затяжные путешествия и сме-
ну покрытия, что не очень хо-
рошо для физического состо-
яния Марии, да и всех других 
теннисисток. 

Могу сказать одно: Олимпиа-
да-2016 в Рио-де-Жанейро оста-
ется для Шараповой главным 
приоритетом. Она очень силь-
но хочет завоевать золотую ме-
даль для России. В связи с чем 
нам предстоит обсудить с Тар-
пищевым варианты ее участия 
в Кубке федерации.

- Насколько хорошо сейчас 
налажен контакт между ФТР и 
командой Шараповой?

- Мы созваниваемся, обща-
емся. У нас очень хорошие отно-
шения с Тарпищевым. Он всег-
да открыт для обсуждений, и мы 
отлично провели вместе время 
на Олимпиаде в Лондоне. Мно-

гие почему-то считают, что у 
нас, наоборот, нет никаких от-
ношений, но это неправда. Воз-
можно, в начале карьеры Ма-
рии мы общались не так часто, 
но ситуация изменилась. Тар-
пищев поддерживает каждый 
шаг Шараповой, и это здорово.

- А какова ситуация с участи-
ем Марии в «Кубке Кремля»?

- К сожалению, нынешние 
сроки проведения «Кубка Крем-
ля» не устраивают не только 
Шарапову, но и остальных ве-
дущих игроков. Надеюсь, в ито-
ге сроки изменятся, и тогда Ма-
рия с удовольствием приедет.

Я ОТВЕЧАЮ ЗА ВЫБОР 
РЕСТОРАНА

- В ваших отношениях босс - 
именно Шарапова?

- (Смеется.) В каких имен-
но аспектах? Например, реше-
ние играть или не играть из-за 
травмы тот или иной турнир 
принимают она сама, ее папа и 
та часть команды, которая от-
вечает за ее здоровье. Но у нас 
с ней есть еще и бизнес-отно-
шения, связанные с развитием 
и продвижением бренда Шара-
повой. Там она точно босс! Ма-
рия говорит мне, как она видит 
ту или иную ситуацию и что хо-
чет в итоге получить, а мое дело 
- все это осуществить. Мы легко 
находим общий язык. По-дру-
гому и быть не может: все-таки 
мы сотрудничаем с того момен-
та, когда ей было 11 лет.

- А есть что-то, где босс - вы?
- В вопросах выбора рестора-

на для ужина (смеется).
- Готовы развеять слухи о том, 

что Мария, с детства живущая в 
Америке, в принципе могла бы 
играть и под флагом США?

- Такого варианта никогда не 
существовало.

- А вы хотя бы как-то затраги-
вали с Шараповой тему того, как 
долго она планирует выступать?

- Не думаю, что мы увидим ее 
на корте в 35-летнем возрасте. 
Но пока Мария здорова и ей ин-
тересно соперничество - она бу-
дет играть. До Рио-2016 Шара-
пова точно не планирует завер-
шать карьеру. А если ей удастся 
избежать травм, то я вижу ее в 
Туре и после тех Игр.

Владас ЛАСИЦКАС
Мельбурн

21 января. Мужчины. Одиночный разряд. 1/4 финала. Бердых 
(7) - Феррер (3) - 6:1, 6:4, 2:6, 6:4. Вавринка (8) - Джокович (2) - 2:6, 6:4, 
6:2, 3:6, 9:7.

Женщины. Одиночный разряд. 1/4 финала. Ли На (4) - Пеннетта 
(28) - 6:2, 6:2. Бушар (30) - Иванович (14) - 5:7, 7:5, 6:2.

Парный разряд. 1/4 финала. Ек.МАКАРОВА/ВЕСНИНА (3) - Главач-
кова/Шафаржова (7) - 6:2, 2:6, 7:6 (7:4).

Юниоры. Одиночный разряд. 1/16 финала. МЕДВЕДЕВ (8) - Суень 
Файин (Китай) - 6:4, 6:0. 

Парный разряд. 1/8 финала. РУБЛЕВ/Ал.Зверев (Россия/Герма-
ния, 2) - Андерсон/Клинтчаров (Австралия/Новая Зеландия) - 6:4, 6:2. 
ШАХНУБАРЯН/ВАСИЛЬЕВ - Балди/Хартейс (Италия/Германия, 6) - 5:7, 
7:6 (7:3), 10:5. МЕДВЕДЕВ/САФИУЛЛИН (4) - Хон Сьон Чань/О Чань Йон 
(Корея) - 3:6, 7:5, 16:14. 

Юниорки. Одиночный разряд. 1/16 финала. Бэйнс (Австралия) - 
ШАУЛЬСКАЯ - 6:2, 6:2. КУЛИЧКОВА (4) - Кабрера (Австралия) - 6:1, 6:3. 
Хаугер (США) - ФЛИНК (1) - 6:4, 6:3. 

Парный разряд. 1/8 финала. КУЛИЧКОВА/Калинина (Россия/Украи-
на, 1) - Редди/Венугопал (Индия) - 6:1, 6:2. КОМАРДИНА/Стоянович (Рос-
сия/Сербия, 4) - Чао Сики/Чжэн Вушуань (Китай) - 6:2, 4:6, 10:7. Хон/Тай-
чманн (Австралия/Швейцария, 8) - ШАУЛЬСКАЯ/ВИХЛЯНСКАЯ - 6:3, 6:4. 

ТЕННИС AUSTRALIAN OPEN

ШАРАПОВА: ТРИ СЮЖЕТА О СОЧИ
Владас ЛАСИЦКАС из Мельбурна

Четвертьфинал между Новаком Джоковичем и Станисласом Вав-
ринкой ждали с особым интересом, так как год назад серб еле 
унес ноги от швейцарца, сломив его сопротивление только на 

шестом часу игры в пятом сете со счетом 12:10. Вчера 26-летний 
четырехкратный (2008, 2011-2013) победитель Australian Open, имел 
шанс в 15-й раз подряд пробиться в полуфинал турнира «Большого 
шлема». Вавринка, в свою очередь, не собирался в 16-й раз уступать 
Новаку (счет их встреч был 15-2).

В итоге после четырех часов красивой борьбы, перерыва на неболь-
шой дождь и косых взглядов, которые бросали друг другу тренеры 
соперников - Борис Беккер и Магнус Норман, успех праздновал 8-й 
номер мирового рейтинга - 2:6, 6:4, 6:2, 3:6, 9:7. Теперь Вавринка 
сыграет с чехом Томашом Бердыхом (№ 7), то есть впервые с Roland 
Garros-2009 в полуфинале турнира «Большого шлема» нет хотя бы 
одного представителя первой пятерки рейтинга ATP.

«Я никогда не играла в хоккей. 
Даже на коньках держусь очень 
плохо».

19-летняя 31-я ракетка мира 
Эжени Бушар, 

первая в истории 
канадская полуфиналистка 

Australian Open. 

МГНОВЕНИЕ ДНЯ

Вчера. Мельбурн. Cтанислас ВАВРИНКА 
выбирает мячи перед подачей 
в четвертьфинале против Новака Джоковича.

ФРАЗА ДНЯ ЧИСЛО ДНЯ

791- количество минут 
в трех матчах (чет-
вертьфиналы Aus-

tralian Open-2013, 2014 и полуфинал 
US Open-2013), которые потребова-
лись Станисласу Вавринке для того, 
чтобы одолеть Новака Джоковича на 
турнире «Большого шлема».

ДЖОКОВИЧ - ВНЕ ИГРЫ
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«ЧЕЛСИ» ПРОДАЛ ДЕ БРЕЙНЕ
22-летний полузащитник Кевин Де

Брейне перешел из «Челси» в «Вольфс-
бург», сообщает Press Association. Сто-
имость его трансфера оценивается в 20 
миллионов евро, контракт будет дей-
ствовать пять с половиной лет. Игрок 
сборной Бельгии, соперника России 
на ЧМ-2014, уже выступал в бундес-
лиге - на правах аренды за «Вердер» 
в сезоне-2012/13.

Александр БОБРОВ

КАПИТАН КОРЕЙЦЕВ ПЕРЕШЕЛ 
В «МАЙНЦ»…

«Майнц» заключил контракт с ка-
питаном сборной Кореи Ку Джа Чхо-
лем, рассчитанный до 2018 года, со-
общает DPA. 24-летний полузащит-
ник перешел из «Вольфсбурга», за 
который он выступал с 2011 года (на 
год с лишним его отдавали в аренду в 
«Аугсбург»). В составе корейцев хавбек 
провел 35 матчей. Напомним, что на 
ЧМ-2014 азиатская сборная будет со-
перником россиян по группе.

Александр БОБРОВ

…А ЯПОНИИ - 
ПРООПЕРИРОВАН

Капитан сборной Японии Макото 
Хасебе перенес операцию на правом 
колене и не сможет выходить на поле 
еще полтора месяца, сообщает Reuters. 
30-летний полузащитник «Нюрнберга» 
повредил мениск в товарищеском мат-
че со «Стяуа» и был вынужден вернуть-
ся на родину.

Александр БОБРОВ

АВИАБИЛЕТЫ ВЗЛЕТЕЛИ 
В ЦЕНЕ

Tam SA и Gol Linhas Aereas Intelegentes 
SA, две крупнейшие авиакомпании Бра-
зилии, взвинтили цены на билеты, что-
бы компенсировать повышение аэро-
портных сборов и иных расходов. Так, 
например, за полет 12 июля (накануне 
финала чемпионата мира) из Сан-Па-
улу в Рио-де-Жанейро и обратно при-
дется заплатить от 940 до 2300 реалов 
(400-975 долларов США). А уже через 
неделю - всего лишь 452 реала, а еще 
через месяц - 221.

Tam, на чью долю приходится 39 
процентов внутренних перевозок, не-
смотря на давление со стороны пра-
вительственных структур, не собирает-
ся снижать тарифы - по мере прибли-
жения матчей цены могут составить и 
2600 реалов за полет в одну сторону, 
сообщает Bloomberg.

Между тем Национальное агентст-
во гражданской авиации (Anac) объяви-
ло о вводе 1973 дополнительных ави-
арейсов, которые смогут перевезти 
примерно 600 тысяч иностранцев и 3 
миллиона местных болельщиков. Это, 
как рассчитывают в Anac, приведет к 
снижению цен на билеты. Avianca и Azul 
поспешили объявить, что у них макси-
мальная стоимость полета в один ко-
нец не превысит 999 реалов.

В то же время с появлением тако-
го числа новых рейсов может возник-
нуть другая проблема - специалисты 
предрекают, что некоторые аэропор-
ты не справятся с повышенной нагруз-
кой и не смогут обработать в срок та-
кое число пассажиров. Уже сейчас ряд 
терминалов загружены под завязку.

Александр БОБРОВ

ЛИППИ НУЖЕН ДИАМАНТИ
ИТАЛИЯ. Нападающий сборной 

Италии Алессандро Диаманти может 
отправиться в Китай, куда его зазыва-
ет главный тренер «Гуанчжоу» Марче-
ло Липпи. По данным Sky Sport Italia, 
победители азиатской Лиги чемпио-
нов-2013 готовы выложить за форвар-
да «Болоньи» восемь миллионов ев-
ро. Многое в этой ситуации будет за-
висеть от самого игрока, чей отъезд в 
Азию может негативно отразиться на 
перспективах его участия в ЧМ-2014.

Алексей СЕРГУНИН

ШАМПАНЬ ДЛЯ ФИФА
ФУТБОЛ

Александр ПРОСВЕТОВ

Так, кто же вы, месье? Французский 
Алишер Аминов, пришедший, по сути, 
со стороны, чтобы разоблачать «фут-

больную мафию», или чья-то креатура? 
Однозначного ответа нет. 

Шампань толкует про «кризис управ-
ления», ратует за открытость и, в частно-
сти, выступает за привлечение в исполком 
ФИФА представителей национальных ассо-
циаций и лиг, а также клубов и деятелей 
международного профсоюза футболистов. 
Но при этом он - отнюдь не человек из ниот-
куда. В высоких футбольных кругах француз 
с фамилией, которая на его родном языке 
пишется и звучит так же, как название исто-
рической области и игристого вина, изго-
товлением которого эта область знамени-
та, прекрасно известен. Пусть его имя и не 
раскручено на публике. 

В прошлом дипломат, он работал в 
посольствах Франции в Омане и на Кубе, 
был вице-консулом в Лос-Анджелесе и, 
наконец, первым секретарем в Бразилии, 
где познакомился с Пеле. Более того, из 
рук Короля футбола, который в то вре-
мя занимал пост министра спорта сво-
ей страны, Шампань получил бразильский 
орден Южного Креста. Пресс-конферен-
цию, устроенную им на этой неделе в лон-
донском отеле Grand Connaught Rooms, 
сопровождал видеоролик, в котором Пеле 
лично заявил о поддержке самопровозгла-
шенного кандидата.  

Перед ЧМ-1998 дипломат, в юности 
писавший статьи в международную рубри-
ку France Football как внештатный автор,  

перебрался из МИД в оргкомитет турнира 
- на должность руководителя службы про-
токола. В то время Шампань и познако-
мился с Блаттером, который был избран 
в июне 98-го президентом ФИФА, а затем 
сделал Шампаня своим советником наря-
ду с Платини.

В течение 11 лет Шампань занимался в 
ФИФА международными вопросами, в том 
числе - в должности заместителя генераль-
ного секретаря (с 2002 по 2005 год). Его 
считают одним из конструкторов победы 
Блаттера на выборах-2002, когда швей-
царцу противостоял камерунец Исса Айя-
ту. Француз выстраивал отношения с МОК 
и ЕС, а также провел ряд жеребьевок, в 
том числе - отборочного турнира ЧМ-2006.

Однако в 2010 году Шампаню пришлось 
покинуть ФИФА. Его влиятельность вызы-
вала ревность некоторых членов исполкома 
и руководителей континентальных конфе-
дераций, прежде всего - катарца Мохам-
меда Бин Хаммама, который претендовал 
на избрание президентом ФИФА в 2011-м, 
но был уличен в коррупции и пожизненно 
отлучен от футбола. По информации газе-
ты Le Figaro, к выходу Шампаня подтал-
кивал и другой француз по имени Жером 
- генсек Вальке. Он, кстати, тоже подозре-
вается в президентских амбициях, однако 
своими резкими высказываниями нажил 
немало врагов. 

К слову, если верить сайту француз-
ского журнала L’Express, Шампань счи-
тает, что Вальке не знает свой шесток. В 
частности, генсек поспешил объявить, что 
ЧМ-2022 в Катаре точно пройдет зимой, 
хотя консультации по этому вопросу про-
должаются.   

Расставшись с ФИФА, Шампань рабо-
тал консультантом в футбольных федера-
циях Палестины и Косово, а также способ-

ствовал сближению позиций футбольных 
федераций двух частей Кипра с целью их 
последующего объединения.

Есть ли у новичка шансы на избрание? 
Знатоки ситуации в футбольных верхах счи-
тают, что никаких, даже несмотря на под-
держку Пеле. Во всяком случае, если в 
борьбу вступят Блаттер или Платини, или 
они оба.

Еще весной в прошлом правая рука 
Блаттера говорил, что не будет участво-
вать в избирательной гонке с действующим 
президентом. Однако швейцарец пока то 
ли не определился, то ли путает следы. До 
сих пор он лишь сказал, что объявит о своих 
планах до конгресса ФИФА, который состо-
ится 10-11 июня в Сан-Паулу. А на прошлой 
неделе Блаттер изрек в эфире телеканала 
L’Equipe21 хитрую формулировку: «Я еще 
недостаточно устал, чтобы принять реше-
ние об уходе».

Вместе с тем на конгрессе должен обсу-
ждаться вопрос о введении для президента 
возрастного ценза. Платини - «за». 

Возможно, 77-летний Блаттер решит, 
стоит ли ему лезть в драку, только тогда, 
когда разберется, куда дует ветер. Что каса-
ется Платини, то он собирался огласить 
свое решение по поводу выборов в ходе 
ЧМ-2014 или сразу после него.

С Шампанем у него, кстати, после сов-
местной работы в ФИФА мужской дружбы 
нет. Хотя уроженец Парижа с детства болел 
за «Сент-Этьен», в составе которого на сты-
ке 70-х и 80-х годов блистал Платини.

Если прежде Блаттер называл прези-
дента УЕФА своим «естественным преем-
ником», то теперь у них накопилось немало 
разногласий. Одно из них касается внедре-
ния в помощь судьям видеотехники. В то 
время как Платини настойчиво выступает 
против ее применения в футболе, ФИФА 

санкционировал технологический экспери-
мент с использованием немецкой системы 
контроля за взятием ворот во время прош-
логоднего Кубка конфедераций. Она будет 
использоваться и в ходе ЧМ-2014. 

Шампань - сторонник Блаттера. Но он 
идет еще дальше. В своем программном 
документе, разосланном в федерации 
стран - членов ФИФА, француз предлага-
ет не ограничиваться нацеливанием камер 
на линию ворот. Он полагает, что видеопо-
вторы могли бы помочь судьям и при опре-
делении офсайдов, и при оценке спорных 
эпизодов - стоит ли назначать пенальти 
или заслуживает ли игрок удаления. Деба-
ты по вопросу о привлечении современ-
ных технологий необходимы, и их следует 
вести, «не прибегая к страусиной тактике 
или догмам», убежден бывший дипломат. 
«Сегодня те, кто смотрит матч из VIP-ложи, 
осведомлены о происходящем на поле луч-
ше, чем рефери, - говорит он.

Шампань предлагает и ряд новшеств 
в правилах - смелых, но спорных: «Надо 
сделать так, чтобы с арбитром имел пра-
во общаться только капитан команды. Если 
же он будет агрессивно протестовать, то 
пусть, как в регби, судья передвигает мяч на 
девять метров вперед. Думаю, стоит также 
ввести оранжевые карточки за фолы, кото-
рые не дотягивают до удаления. Это будет 
последнее предупреждение игроку».

Так может, на Платини напустили чело-
века, который превосходит президента 
УЕФА в реформаторстве и таким образом 
сможет сыграть «на его поле»? До выбо-
ров еще полтора года. Если за это вре-
мя как следует раскрутить дискуссию по 
всяким инициативам, завоевать симпатии 
обещаниями демократии-гласности и при 
этом заручиться поддержкой традицион-
ных союзников Блаттера - тогда Шампань 
может получиться совсем не кислым.

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

МАКГИДИ ДЕБЮТИРОВАЛ ЗА «ЭВЕРТОН»
АНГЛИЯ. Чемпионат. Матч 22-го тура. Вест Бром-

вич - Эвертон - 1:1 (Лугано, 75 - Миральяс, 41). 24 184.
Бывший полузащитник «Спартака» Эйден Макгиди 

впервые сыграл за «Эвертон»: хавбек вышел на замену 
на 80-й минуте вместо костариканца Брайана Овьедо. 
Однако ничем особенным ирландец отметиться не успел.

На тренерском посту хозяев дебютировал испанец 
Пепе Мель. (Дмитрий ГИРИН)

Арсенал - 51, Манчестер Сити - 50, Челси - 49, 
Ливерпуль, Тоттенхэм - 43, Эвертон - 42, Манчестер 
Юнайтед - 37, Ньюкасл - 36, Саутгемптон - 31, Астон 
Вилла - 24, Халл, Норвич - 23, Вест Бромвич, Стоук 
Сити - 22, Суонси - 21, Кристал Пэлас - 20, Фулхэм - 
19, Вест Хэм, Сандерленд, Кардифф - 18.

ВОЛЕВОЙ «АТЛЕТИК»
ИСПАНИЯ. Чемпионат. Матч 20-го тура. Атлетик 

- Вальядолид - 4:2 (Ибаи Гомес, 65, 82. Де Маркос, 75. 
Андер, 86 - О.Гонсалес, 15. Рама, 90+1). 28 500.

Волевые победы стали фирменным стилем «Атлети-
ка» на открытом в сентябре новом стадионе «Сан Мамес». 
Баски пропускали первыми в 6 из 9 домашних игр чемпи-
оната, но не уступили ни в одном матче. Против «Валья-
долида» «Атлетик» имел подавляющее преимущество, что 
отразилось в счете 11:0 по угловым ударам по итогам пер-
вого тайма. Однако хозяевам фатально не везло при за-
вершении атак, тогда как гости реализовали свой един-
ственный голевой шанс.

 После перерыва «Атлетик» не заработал ни одного 
углового, но отличился четырежды. В трех первых мячах 
принял участие форвард Адурис: в его активе два голе-
вых паса и удар по воротам, приведший через пару се-
кунд к голу Ибаи Гомеса с добивания. Следующими го-

стями пока неприступного стадиона «Сан Мамес» станут 
мадридские «Атлетико» (в Кубке) и «Реал» (в чемпиона-
те). (Александр ВИШНЕВСКИЙ)

Барселона, Атлетико - 51, Реал - 50, Атлетик - 39, 
Вильярреал - 37, Реал Сосьедад - 33, Севилья - 31, 
Эспаньол - 25, Валенсия, Гранада, Леванте, Хетафе - 
24, Осасуна - 22, Малага, Эльче - 21, Сельта, Альме-
рия - 19, Вальядолид, Райо Вальекано - 16, Бетис - 11.

«РОМА» АРЕНДОВАЛА БАСТОСА
ИТАЛИЯ. Атакующий полузащитник «Аль-Аина» Ми-

шел Бастос проведет остаток сезона в «Роме». 30-лет-
ний бразилец подписал с римлянами арендное соглаше-
ние - сумма сделки составила 1,1 миллиона евро. При 
этом «волки» получили право на выкуп трансфера бли-
жайшим летом за 3,3 миллиона. Большую часть карье-
ры Бастос провел во Франции, где с 2006 по 2013 год 
защищал цвета «Лилля» и «Лиона». (Football Italia, Алек-
сей СЕРГУНИН)

«НОУ КАМП» БУДУТ РЕКОНСТРУИРОВАТЬ
ИСПАНИЯ. «Барселона» отказалась от идеи строить 

новый стадион в пользу модернизации существующей 
арены. Об этом в интервью RAC1 сообщил мэр столицы 
Каталонии Хавьер Триас. «Я встречался с президентом 
«Барселоны» Сандро Росселем несколько дней назад, и 
он сказал, что клуб будет реконструировать «Ноу Камп».

В конце прошлого года испанская пресса выяснила, 
что каталонцы рассматривали два варианта увеличения 
доходов от продажи билетов - либо построить новый ста-
дион, либо расширить имеющийся. В итоге из-за доро-
говизны возведения новой арены было приятно решение 
выбрать реконструкцию. (Алексей СЕРГУНИН)

ФА БУДЕТ РАЗБИРАТЬСЯ С АНЕЛЬКА
АНГЛИЯ. Футбольная ассоциация начала дело против 

нападающего «Вест Бромвича» Николя Анелька. Празд-
нуя гол в ворота «Вест Хэма» 28 декабря, он позволил се-
бе жест, который многие сочли нацистским и антисемит-
ским. Француз похлопал себя левой рукой по предплечью 
правой. Теперь до вечера четверга форвард должен объ-
яснить свои действия. Если он будет признан виновным, 
ему грозит пятиматчевая дисквалификация минимум.

Жест был придуман французским комиком Дьедоном 
Мбала Мбала, другом Анелька. Мбала Мбала говорил, что 
он направлен против богачей, элиты и правительства. Од-
нако его охотно используют ультраправые и антисемит-
ские группировки и организации.

Титульный спонсор «Вест Бромвича» уже объявил, 
что завершит свое сотрудничество с клубом по оконча-
нии этого сезона. (ВВС)

АНТОНОВА МОГУТ ЭКСТРАДИРОВАТЬ 
В ЛИТВУ

АНГЛИЯ. Бывший владелец «Портсмута» Владимир 
Антонов может быть экстрадирован в Литву, где его ждет 
судебное разбирательство по обвинению в мошенниче-
стве, сообщает AFP. 37-летний Антонов и его литовский 
партнер по бизнесу Раймондас Баранаускас подозре-
ваются в хищении 470 миллионов евро и 10 миллионов 
долларов в Bankas Snoras, главными акционерами кото-
рого они являлись. Четвертый крупнейший банк Литвы в 
ноябре 2011 года перешел под внешнее управление со 
стороны государства, а затем его объявили банкротом.

Вердикт о возможности экстрадиции вынес один из 
судов Лондона. По мнению судьи Джона Зани, нет ника-
кого риска, что в Литве права Антонова и Баранаускаса 

могут быть нарушены. Они вправе обжаловать решение 
в течение недели, в противном случае их выдворят за 
пределы Великобритании не позднее чем через 17 дней. 
(Александр БОБРОВ)

МОЙЕСА ОШТРАФОВАЛИ
АНГЛИЯ. Главный тренер «Манчестер Юнайтед» Дэвид 

Мойес оштрафован на 8 тысяч фунтов стерлингов за пу-
бличные комментарии, сказанные в адрес арбитров матча 
Кубка лиги с «Сандерлендом», сообщает The Independent. 
В частности, он упомянул, что команде противостояли не 
только соперники, но и судьи. Такому же штрафу немно-
гим ранее подвергли главного тренера «Ливерпуля» Брен-
дана Роджерса. (Александр БОБРОВ)

БЛАЖЕВИЧ СНОВА В СТРОЮ
ХОРВАТИЯ. Бывший наставник сборной Хорватии 

Мирослав Блажевич решил вернуться к тренерской дея-
тельности - 78-летний специалист возглавил «Слободу» 
из второго боснийского дивизиона, сообщает AFP. «Про-
шел несколько медицинских тестов, и врачи подтверди-
ли то, что мне говорит мой мозг: я все еще молод», - ска-
зал, улыбнувшись, Блажевич. По его словам, он пришел 
в «Слободу» из-за любви к футболу, немногим ранее от-
казав одному китайскому клубу, предлагавшему 800 ты-
сяч долларов в год. (Александр БОБРОВ)

Пока Зепп Блаттер и Мишель Платини то ли 
размышляют, то ли темнят относительно 

своих намерений баллотироваться на пост 
президента ФИФА в июне 2015 года, 
о планах возглавить мировой футбол 

объявил 55-летний француз Жером Шампань

Понедельник. Лондон. 
Жером ШАМПАНЬ.

Понедельник. Вест Бромвич. 
«Вест Бромвич» - «Эвертон» - 1:1. 

Дебют Эйдена МАКГИДИ 
в ливерпульском клубе.
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ЗАРЯ КОНЬКОВОГО ХОДА,
«ЛЕТАЮЩИЕ СКЕЛЕТЫ»,
И ПРОВОДЫ ТРЕТЬЯКА

Место проведения - Сараево, Югославия
7 - 19 февраля 1984
Количество стран-участниц - 49
Количество атлетов-участников - 1272 

(274 женщины, 998 мужчин)
Комплекты медалей - 39
Победитель в командном зачете - ГДР
Три главных героя Игр по версии «СЭ» - 

фигуристка Катарина Витт (ГДР), лыжница 
Марья-Лииса Хямяляйнен (Финляндия), боб-
слеист Зинтис Экманис (СССР)

«СЭ» продолжает публиковать 
исторические заметки 
обо всех предыдущих 
Белых Олимпиадах

САРАЕВО-198421 ШАГ ДО СОЧИ

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
1 Впервые в зимних Олимпийских 

играх приняли участие делега-
ции Американских Виргинских 
островов, Египта, Китайского 
Тайбэя, Монако, Пуэрто-Рико 
и Сенегала. Во многом благо-
даря этому общее количест-
во стран-участниц достигло 
рекордной цифры 49.

1 Впервые флаг сборной СССР 
на церемонии открытия было 
доверено нести одному и тому 
же спортсмену во второй раз. Им 
стал вратарь хоккейной сбор-
ной Владислав Третьяк, знаме-
носец Инсбрука-1976.

1 Третьяк стал трехкратным олим-
пийским чемпионом. До него из 
хоккеистов по 3 золотые награ-
ды завоевали только Виталий 
Давыдов, Виктор Кузькин, Алек-
сандр Рагулин и Анатолий Фир-
сов (все - на Играх в Инсбру-
ке-1964, Гренобле-1968 и в Сап-
поро-1972). Позже к этой пятер-
ке добавится Андрей Хомутов, 
серия которого началась в Сара-
ево (позже - в Калгари-1988 и 
в Альбервилле-1992).

1 Сборная ГДР прервала гегемо-
нию сборной СССР, побеждав-
шей в общекомандном зачете 
с Саппоро-1972. Это произош-
ло из-за успешного выступле-
ния женской немецкой сбор-
ной по конькобежному спор-
ту, представительницы кото-
рой завоевали все 4 золотые 
медали, все 4 серебряные и 
одну бронзовую.

1 В Сараево в активе сборной СССР 
оказалось 6 золотых, 10 сере-
бряных и 9 бронзовых наград. 
Эта Олимпиада стала первой 
зимней, на которой наша коман-
да завоевала больше серебра, 
чем золота. А меньше побед у 
советской сборной было толь-
ко в Гренобле-1968 - по 5 пять 
золотых и серебряных плюс 3 
бронзы.

1 Конькобежец Игорь Малков, 
которому во время Игр испол-
нилось лишь 19 лет, стал пер-
вым советским чемпионом на 
дистанции 10 000 м. Интересно, 
что всего 0,05 секунды Малко-
ву уступил Томас Густафсон. 
Однако на дистанции 5000 м 
победа досталась уже шведу 
- с перевесом в 0,02 секунды!

1 Впервые в программу зимних 
Игр была включена женская лыж-
ная гонка на 20 км. Победитель-
ницей стала финская лыжница 
Марья-Лииса Хямяляйнен, опе-
редившая нашу Раису Смета-
нину на 41,7 секунды.

1 Швед Гунде Сван стал самым 
молодым в истории олимпий-
ским чемпионом в лыжном спор-
те: на момент старта гонки на 
15 км 13 февраля 1984 года ему 
было всего 22 года и 32 дня.

1 В мужских соревнованиях по 
горнолыжному слалому успех 
праздновали американцы: 
Фил Маре завоевал золото, 
а его брат Стив, который был 
младше всего на 4 минуты, - 
серебро. Это первый случай 
в истории зимних Олимпиад, 
когда братья-близнецы завое-
вали два первых места в одной 
дисциплине.

1 После окончания Олимпийских 
игр на трассе в Сараево регу-
лярно проводились заезды боб-
слейного Кубка мира - вплоть 
до 1991 года. Дальнейшая судь-
ба этого комплекса оказалась 
трагичной: в ходе Боснийско-
го конфликта гора использова-
лась сербскими военными для 
расположения артиллерийских 
частей, здесь проходили боевые 
действия, и к 1996 году от трас-
сы остались лишь груды ржа-
веющего металла. Такая же 
участь постигла большинство 
спортивных объектов Олимпи-
ады-1984.

ВСЕ МЕДАЛИ
Страна З С Б Всего

1. ГДР 9 9 6 24
2. СССР 6 10 9 25
3. США 4 4 0 8
4. Финляндия 4 3 6 13
5. Швеция 4 2 2 8
6. Норвегия 3 2 4 9
7. Швейцария 2 2 1 5
8. Канада 2 1 1 4
     ФРГ 2 1 1 4

10. Италия 2 0 0 2
11. Великобритания 1 0 0 1
12. Чехословакия 0 2 4 6
13. Франция 0 1 2 3
14. Югославия 0 1 0 1
        Япония 0 1 0 1
16. Лихтенштейн 0 0 2 2
17. Австрия 0 0 1 1
Всего 39 39 39 117

ЕСТЬ ТЕМА

Игры-1984 были первыми 
после прихода к власти в 
МОК испанского маркиза 

Хуана Антонио Самаранча. По-
этому соревнования во многом 
оказались экспериментальны-
ми. Белую олимпиаду в первый 
и в последний раз получила со-
циалистическая страна. (Прав-
да, голосование, в котором Са-
раево обошло Гетеборг и Сап-
поро, состоялось за два года до 
избрания Самаранча.)

Приезд Игр на Балканы был 
использован как повод расши-
рить географию снежных и ле-
довых видов спорта. МОК по-
обещал спонсировать поездку 
в Сараево одного спортсмена 
и одной спортсменки из любой 
страны. В результате на зимнем 
спортивном форуме дебютиро-
вали такие жаркие державы, 
как Мексика, Египет и Сенегал. 
Одним из потрясений Игр ста-
ло появление на склонах афри-
канского горнолыжника.

ПЕРЕД ВОЙНОЙ
Через несколько лет в Боснии 

разразится кровавый межэт-
нический конфликт, в резуль-
тате которого будет уничтоже-
но или заброшено практически 
все олимпийское наследие. Но в 
1984-м ничто не предвещало бе-
ды. Благодаря Самаранчу, фи-
нансовые проблемы организа-

торов Олимпиады остались в 
прошлом. Доходы от телетран-
сляций по сравнению c Игра-
ми-1980 возросли почти в пять 
раз и превысили отметку в 
$100 млн. Хотя инерция прош-
лых лет была еще сильна.

Жителей Югославии заста-
вили сдавать взносы на про-
ведение Игр - таким способом 
оргкомитет дополнительно вы-
ручил около полумиллиона дол-
ларов. Кроме того, МОК про-
должил борьбу за чистоту лю-
бительского спорта. Накануне 
Олимпиады-1984 за подписа-
ние рекламных контрактов бы-
ли дисквалифицированы чем-
пионы Лейк-Плэсида горно-
лыжники Ингемар Стенмарк 
и Ханни Венцель. Но это был 
последний выпад МОК против 
спортсменов-профессионалов.

На церемонии закрытия Са-
маранч скажет, что это были 
лучшие Игры из всех ранее про-
веденных. Позже он станет по-
вторять эту фразу после каждой 
новой Олимпиады. Но в столи-
це Боснии она была произне-
сена впервые, а участникам 
Игр-1984 действительно не к че-
му было придраться. 

Старты на Балканах во 
многом стали судьбоносны-
ми. Здесь зажглись звезды не-
мецкой фигуристки Катарины 
Витт, шведского лыжника Гун-

де Свана и финского прыгуна с 
трамплина Матти Нюканена, 
которые стали спортивными ге-
роями второй половины 1980-х. 
А в лыжных гонках все лидеры 
начали использовать конько-
вый ход, который вскоре пере-
вернул этот вид спорта.

Советский Союз привез в Са-
раево рекордную делегацию из 
99 спортсменов. Наша сборная 
впервые была представлена во 
всех видах программы, вклю-
чая бобслей. Причем советский 
экипаж Зинтиса Экманиса и 
Владимира Александрова не 
просто дебютировал на Играх, 
но и завоевал бронзовую ме-
даль среди двоек. После распада 
СССР Экманис станет спортив-
ным чиновником в Латвии, а 
Александров найдет работу тре-
нера по ОФП в регбийной ко-
манде «Красный Яр».

Самой успешной дисципли-
ной для сборной СССР в Сара-
ево-1984 оказался конькобеж-
ный спорт, где было завоевано 
девять медалей. Но в целом с по-
бедами на той Олимпиаде у нас 
было туго. Советские спортсме-
ны собрали коллекцию из 25 на-
град, однако по количеству зо-
лота уступили первенство в ко-
мандном зачете сборной ГДР. 
Ни один из наших соотечест-
венников не выиграл в Сарае-
во больше одного чемпионско-
го титула.

КРАСИВОЕ ЛИЦО СОЦИАЛИЗМА
Главным событием Игр-1984 

для советского спорта стала по-
беда сборной СССР в хоккейном 
турнире и третье олимпийское 
золото в карьере прославлен-
ного вратаря Владислава Тре-
тьяка, который после Сараево 
завершил международную ка-
рьеру. 

В очном поединке взять ре-
ванш у американцев за «Чу-
до-1980» нашим хоккеистам не 
удалось - сборная США попала 
в другую подгруппу и не добра-
лась до финальной стадии. Ко-
манда Виктора Тихонова выиг-
рала все восемь матчей с общим 
счетом 58:6. Никто из сопер-
ников не смог поразить воро-
та советской команды больше 
одного раза за матч. Канадцы 
долго добивались права исполь-
зовать игроков, задрафтован-
ных в НХЛ. Но в итоге родона-
чальники хоккея все равно оста-
лись без олимпийских медалей.

Советский лыжник Нико-
лай Зимятов в неравной битве 
со шведом Гунде Сваном сумел 
вырвать четвертое олимпий-
ское золото в своей карьере. На-
стоящей героиней сараевской 
лыжни стала финка Марья-Ли-
иса Хямяляйнен, опередившая 
нашу Раису Сметанину и выиг-
равшая все три индивидуаль-
ных дистанции. Впоследствии 
железная финка, дочь олимпий-

ского чемпиона-1960 в лыжном 
марафоне Калеви Хямяляйнена, 
станет первой в истории жен-
щиной, принявшей участие в 
шести Олимпиадах. При этом 
Марья-Лииса умудрилась из-
бежать допинговых разоблаче-
ний, которые коснулись многих 
ее соперниц и подруг по сбор-
ной, а также ее мужа - лыжни-
ка Харри Кирвисниеми.

СССР впервые в истории 
утратил первенство в соревно-
ваниях танцевальных дуэтов - 
Наталья Бестемьянова и Анд-
рей Букин уступили первое ме-
сто безупречным британцам 
Джейн Торвилл и Кристоферу 
Дину, которые за исполнение 
своего «Болеро» получили от су-
дей 12 максимальных оценок 
6,0 из 18 возможных. Серьез-
ную конкуренцию чемпионам-
танцорам по числу поклонников 
составила 19-летняя Катарина 
Витт, быстро превратившаяся в 
секс-символ всего зимнего спор-
та. Западные СМИ вскоре назо-
вут Витт «самым красивым ли-
цом социализма», а Штази (се-
кретная полиция ГДР), получив 
задание предотвратить бегство 
звезды на Запад, соберет на фи-
гуристку восьмитомное досье на 
1354 страницах. 

Впрочем, незадолго до паде-
ния Берлинской стены Катари-
на все равно заключит контракт 
с ледовым шоу в США.

КРУТЫЕ СКЛОНЫ
Битва субтильных мужчин - 

финна Матти Нюканена и вос-
точного немца Йенса Вайсфло-
га - в прыжках с трамплина 
обозначила новую тенденцию 
в этом виде спорта. С этого мо-
мента вес всех элитных прыгу-
нов начнет стремительно сни-
жаться, что в будущем заставит 
Международную лыжную феде-
рацию бороться с «летающими 
скелетами».

Новым словом в олимпий-
ском движении было и высту-
пление на горнолыжных трас-
сах Сараево сенегальца Лами-
на Гейе - первого представителя 
Черной Африки на зимних Иг-
рах. Особых спортивных успе-
хов проживавший в Париже 
африканец не добился, но за-
тем принял участие еще в двух 
Олимпиадах, а в 2000-х про-
славился громкими выступле-
ниями за расширение квот для 
«малых стран» во время отбора 
на Игры.

На горных склонах Игр-1984 
вообще собралось много коло-
ритных персонажей. Так, сту-
дент из Любляны Юре Фран-
ко завоевал серебро для хозяев 
Олимпиады - Югославии: это 
была первая награда страны 
в истории зимних Игр. В по-
следующие годы горнолыжни-
ки из бывших югославских ре-
спублик Словении и Хорватии 

добавят к ней еще 15 олимпий-
ских наград. 

В слаломе на Олимпиа-
де-1984 два первых места за-
няли американские братья-
близнецы Фил и Стив Маре. 
Причем оба выступали на фо-
не многочисленных травм. Воз-
можно, с ними мог бы побороть-

ся спортсмен из нашей сборной 
Александр Жиров, занявший в 
1981-м третье место в общем 
зачете Кубка мира. Но за год до 
Сараево самый талантливый 
советский горнолыжник погиб 
в автомобильной катастрофе в 
возрасте 24 лет.

События Сараево-1984 вспоминают олимпийский чемпион на конькобежной дистанции 500 м и двукратный серебряный призер тех Игр в лыжных гонках (30 км, эстафета 4x10 км)

Сергей ФОКИЧЕВ: «УМЕР АНДРОПОВ, 
И НАМ ЗАПРЕТИЛИ РАДОВАТЬСЯ ПОБЕДЕ»

Александр ЗАВЬЯЛОВ: «У СВАНА 
БЫЛА НЕВЕРОЯТНАЯ КООРДИНАЦИЯ»

Преодолев 500 м за 38,19 се-
кунды, советский спринтер 
завоевал золотую медаль, 

опередив в том числе и двукрат-
ного чемпиона Игр-1984 канад-
ца Гаэтана Буше.

- Мне тогда исполнился 21 
год. Я был юным и горячим пар-
нем, - вспоминает Фокичев. - Но 
ситуация в целом в тот момент 
складывалась непросто. Все-та-
ки мы жили в Советском Союзе - 
мощной стране, которая ждала 
от нас только побед. И все спор-
тсмены это прекрасно понима-
ли. Поэтому на Олимпиаду мы 
ехали не какими-то туриста-
ми или статистами, а для того, 
чтобы выигрывать. Конкурен-
ция в тот период в конькобеж-
ной команде была очень жест-
кой, так как наша спринтер-
ская школа являлась лидером во 
всем мире. На предварительных 
международных соревновани-
ях, которые состоялись в январе 
в Давосе, приходилось букваль-
но в каждом старте доказывать 
свою силу. Причем доказывать 
не только соперникам, но и са-
мому себе. Все-таки для сприн-
тера уверенность в собствен-
ных силах - это самое главное. 
Важно было верить в то, что ты 
сможешь выполнить свою рабо-
ту на сто процентов, и никакие 
факторы не собьют тебя с наме-
ченного пути. Вот такие мысли 
сидели внутри меня перед Иг-
рами. Видите, несмотря на то, 
что прошло уже так много лет, 
все эти ощущения по-прежнему 
в моей душе и памяти. Но это и 
понятно, ведь для любого спор-
тсмена участие в Играх - это 
вершина его карьеры.

- А что стало самым слож-
ным для вас непосредственно 
на Олимпиаде?

- Погода преподнесла всем 
нам настоящий сюрприз. Пос-
тоянно шел снег, и соревнова-
ния все время переносились. 
Это тоже стало дополнитель-

ным раздражителем. К тому же 
по итогам жеребьевки мне вы-
пало бежать в первой паре, что 
также казалось не идеальным 
раскладом. Плюс 10 февраля, 
в день олимпийского старта на 
«пятисотке», в СССР был объяв-
лен траур - накануне умер гене-
ральный секретарь ЦК КПСС 
Юрий Андропов. Поэтому моя 
победа прошла стороной - без 
особого ликования. Нам просто-
напросто было запрещено радо-
ваться. Иностранные телевизи-

онщики снимали наши лица, 
а на них не было даже улыбки.

- Перед забегом волнение 
испытывали?

- Ночь накануне старта во-
обще не спал. Лежал в крова-
ти, все время ворочался и про-
думывал буквально каждый 
свой шаг, который буду делать 
на дорожке. Спортсмены ме-
ня поймут: в этот период идет 
большой выброс адреналина, 
и заснуть порой ну никак не 
получается. А когда мы вста-

ли, то увидели, что на улице 
страшный снегопад. Приехали 
на стадион, а он реально весь 
засыпан. При том что все специ-
альные службы были задейство-
ваны и пытались спасти ситуа-
цию. Нам сказали, что снегопад 
не остановится, и «пятисотку», 
видимо, перенесут на следую-
щий день. Мы поехали обрат-
но в Олимпийскую деревню, но 
где-то в обед появилась инфор-
мация, что соревнования все 
же состоятся и начнутся бук-
вально через пару часов. При-
шлось срочно возвращаться на 
стадион, где я в итоге оказался 
за час с небольшим до старта. 
Так что разминка прошла нем-
ного скомканно. Хотя это важ-
ный ритуал, и у каждого спор-
тсмена в этот отрезок все рас-
писано буквально по минутам. 
Ты даже знаешь, во сколько бу-
дешь шнурки завязывать. Но 
получилось то, что получилось.

- Золотой забег из памяти 
еще не стерся?

- Каждый старт на любом 
соревновании остается в памя-
ти спортсмена. Ну а свой олим-
пийский я тем более прекрасно 
помню. У меня и видео есть, и 
когда его пересматриваю - про-
должаю анализировать и про-
живать все это заново. Был ли 
это мой самый идеальный старт 
в карьере? По мотивации - точ-
но один из лучших. А вот по ис-
полнению и условиям, в кото-
рых проходил, - он был далеко 
от идеала. Пик формы у меня 
присутствовал, но снегопад и 
качество льда не позволяли по-
казать свой максимум. Лед был 
тяжелый, бровки засыпаны сне-
гом и так далее. Причем реаль-
но мы ощутили все это только во 
время бега, поэтому корректи-
вы приходилось вносить стре-
мительно. Но по самоотдаче и 
занятому в итоге месту этот бег 
был действительно идеальным. 

Владас ЛАСИЦКАС

- Вы ведь ехали в Сараево, уже имея брон-
зу Олимпиады-80 на 50 км. Опыт помогал? - 
вопрос к 58-летнему Завьялову.

- К тому времени у меня уже было зо-
лото на чемпионате мира-82 и две победы 
в общем зачете Кубка мира. Но накануне 
Олимпиады в Сараево я заболел воспале-
нием легких. И на Игры отбирался в са-
мый последний момент - на соревновани-
ях в Бакуриани.

- Лидерство в сборной вы делили с Нико-
лаем Зимятовым, который в Сараево выиг-
рал 30 км?

- Дело в том, что перед теми Играми Ко-
ля ушел в тень. В 82-м не отобрался на чем-
пионат мира, в 83-м был не очень заметен. 
Но к Олимпиаде-84 сумел восстановиться.

- Какая обстановка была тогда в команде?
- Тогда не было так, как сейчас, - отдель-

но мужская команда, отдельно женская. 
Мы были вместе и на сборах, и на сорев-
нованиях. Команда была очень дружная. 
Но каждая тренировка воспринималась 
как соревнование. Очень серьезно готови-
лись к Олимпиаде, остальное уходило на 
второй план. 

- В команде была большая конкуренция?
- Да она у нас всегда были серьезная! 

Главное было - отобраться в Союзе. Пред-
ставляете, в сборной страны было по 12 де-
вочек и ребят, команда профсоюзов имела 
также по 10 - 12 лидеров, да еще в спорт-
обществах по одному - два лидера было. На-
биралось человек тридцать ой-ёй-ёй каких! 
Попасть в тридцатку  лучших на «Красно-
горской лыжне» считалось суперрезульта-
том. Если кто-то «спотыкался», на его место 
тут же вставал другой. 

- Какие условия проживания были в Сара-
ево?

- Мы жили в гостинице - там, где стар-
товали. Далеко от Олимпийской деревни. 
Я в ней, может, пару раз побывал, и ника-
кого представления о ней не сложилось. А 
у нас все было отлично, до старта добира-
лись пешком. Очень удобно жить там, где 
соревнуешься.

- Наверняка были до Олимпиады знако-
мы с трассами?

- Конечно. За год до Игр на предолим-
пийской неделе я выиграл там 15 или 
30 км - уже не помню сейчас. К тому же у 
нас в Бакуриани была трасса, созданная 

именно под Олимпиаду, максимально при-
ближенная к рельефу в Сараево. Мы там и 
готовились, и отбирались на Игры.

- К тому времени начала восходить новая 
звезда лыжного спорта - 22-летний швед 
Гунде Сван. Вы были с ним знакомы?

- А как же! Он  был одним из лидеров в 
общем зачете Кубка мира.

- Но у шведов был еще один выдающий-
ся лыжник - Томас Ваcсберг. Именно между 
ними разгорелась борьба на «полтиннике»...

- В то время уже применялся полуконь-
ковый ход, и одним из лидеров в нем был 
Сван. У него была невероятная координа-
ция, он хорошо умел скользить на одной но-
ге. Когда мы выходили на равнину или по-
логие спуски, шведы очень активно работа-
ли полуконьком, и мы от них отставали. Но 
замечу, что на начальной стадии соревно-
ваний, когда шел снег, и лыжня была очень 
рыхлая, мы хорошо выступали - там полу-
коньком было сложно идти. А когда лыжня 

стала более твердой, бороться со шведами 
уже не могли.

- Получается, что в Сараево родился 
новый лыжный ход?

- В 84-м был совершен переход на полу-
коньковый ход, а в 85-м появился конько-
вый. Мы знали, что есть такой ход, но ак-
тивно к нему не готовились. А поскольку на 
«полтиннике» лыжня была жесткой, шведы 
имели явное преимущество.

- А вот в эстафете борьба шла между 
шведской и нашей сборными. Говорят, на 
последнем этапе Сван даже упал, но все 
равно смог выиграть. В итоге преимущест-
во шведов составило чуть более 10 секунд, 
обидно?

- По дистанции мы шли со шведами на 
равных. Были хорошо готовы. Но, как я уже 
говорил, на равнинных участках они на-
чинали работать полуконьком и уходили 
от нас. А то, что Сван упал, это не совсем 
так. На повороте он въехал в снег, но быс-
тро оттуда выбрался, потеряв буквально 3 
- 5 секунд. Николай (Зимятов. - Прим.Е.Р.) 
в тот момент приблизился, но дальше ни-
чего не получилось. 

- Часто вспоминаете ту эстафету?
- Больше эмоций вызвала эстафета на 

чемпионате мира в Холменколлене, где 
были вручены две золотые медали - нам и 
шведам. Она у меня всегда в голове. Даже 
на телефоне записана! Меня тогда не хоте-
ли ставить в  состав, но в итоге поставили. 
Что же касается Сараево, то помню какие-
то рабочие нюансы на каждом этапе, но ка-
кого-то яркого воспоминания та эстафета 
не оставила.

- В то время экипировка и инвентарь 
нашей сборной были на высоте?

- Наша страна считалась лидером в лыж-
ных гонках, поэтому инвентарь всегда был 
на уровне.

- Тогда ведь не было сервисеров, кто 
лыжи готовил?

- И тренеры, и мы сами. Когда сам зани-
маешься своим инвентарем, отвлекаешься 
от всего, уходит напряжение. Просто сей-
час очень высокие смазочные технологии, 
и нет смысла заниматься этим самим. Од-
нако на тренировки, считаю, спортсмены 
должны готовить лыжи самостоятельно - 
хотя бы, чтобы лучше их знать. 

Елена РЕРИХ

10 февраля 1984 года. Сараево. 
Церемония награждения конькобежцев - 
призеров на дистанции 500 м. Сергей ФОКИЧЕВ (в центре), 
серебряный призер японец Есихиро КИТАДЗАВА (слева), 
и обладатель бронзовой медали канадец Гаэтан БУШЕ.

13 февраля 1984 года. Сараево. 
Гунде СВАН празднует свою победу в гонке на 15 км. 
На тех Играх швед также выиграет золото в эстафете, 
завоюет серебро на дистанции 50 км и бронзу на 30 км.

19 февраля 1984 года. Сараево. Сборная СССР по хоккею - 
олимпийский чемпион. Владислав ТРЕТЬЯК (в центре), 
Владимир КРУТОВ (слева) и Вячеслав ФЕТИСОВ.
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В башкирском городе 
Учалы прошел третий 
в истории Матч звезд 

первенства МХЛ

«К нам едут звезды - Владимир Юр-
зинов, Дмитрий Ефимов и Сергей 
Яковлев. Приходите на матч лучших 

хоккеистов России», - зазывали афиши в Уча-
лах болельщиков на Матч звезд первенства 
МХЛ. Вы улыбнулись, прочитав эти строки? 
Я тоже. Конечно, среди перечисленных пер-
сон звезда только одна - великий тренер Юр-
зинов, нынче председатель Общего собрания 
клубов МХЛ. Ефимов и Яковлев - успешные 
топ-менеджеры Молодежной лиги. 

Впрочем, как потом выяснилось, рекла-
ма оказалась совсем не нужна. 35-тысячные 
Учалы, получившие известность несколько 
лет назад благодаря сенсационной побе-
де футбольного «Горняка» над московским 
«Локомотивом» в розыгрыше Кубка России, 
валом валили на «лучших хоккеистов». Би-
леты стоимостью 50 - 100 рублей в местный 
ледовый дворец были распроданы за час. 
Оставалось сожалеть, что вмещает арена, 
по чистоте и содержанию напоминающая 
лечебное учреждение советской эпохи, всего 
полторы тысячи зрителей. Аншлаг наверня-
ка состоялся бы и в 10-тысячнике. 

Кубок Поколения - это не только матч 
«Запад» против «Востока». Но и благотвори-
тельные акции его участников, тренерский 
семинар и открытая тренировка под руко-
водством заслуженного тренера страны Вла-
димира Юрзинова, а также осмотр местных 
достопримечательностей. Наиболее сильное 
впечатление на гостей произвел карьер глу-

биной более 300 метров Горно-обогатитель-
ного комбината, градообразующего пред-
приятия Учалов. Благодаря которому живет 
местный клуб МХЛ «Горняк». К слову, однои-
менный клуб из-за отсутствия финансирова-
ния уже исчез с футбольной карты России. 

В прошлом материале, посвященном 
Кубку Поколения, я гарантировал, что эта 
выставочная по статусу игра совсем не будет 
похожа на Матч звезд КХЛ с градом забро-
шенных шайб и отсутствием силовой борь-
бы. Молодые не приемлют поддавки. Они 
выходят и сражаются не щадя живота. Тем 
более что сборная «Востока» грезила реван-
шем за два предыдущих поражения. 

Любопытный штрих. Обычно в показа-
тельных матчах на лед выходят все заяв-
ленные игроки. А тут тренеры «Востока» до 
финальной сирены держали на лавке ре-
зервного вратаря, так его и не засветив. Не 
рискнули бросить в пекло 17-летнего парня. 
Основной голкипер Киселев из «Мечела» про-
вел все 60 минут и был назван MVP матча. 
В первом периоде его вдохновенная игра не 
позволила «Западу» открыть счет.

В составе проигравших выделялся «ве-
теран» Куртанидзе, завсегдатай розыгры-

ша Кубка Поколения. Матч в Учалах стал 
для 21-летнего форварда «Зеленограда» уже 
третьим. Когда в первом периоде «ветеран» 
упал в открытую калитку на скамейке запас-
ных, у зрителей потемнело в глазах. Сколько 
в подобных случаях получено тяжелейших 
травм, поставивших крест на карьере хок-
кеистов. На этот раз обошлось. Куртанидзе 
партнеры подхватили за руки и втащили на 
лавку. 

Воодушевленный вратарскими подвига-
ми, «Восток» ринулся вперед и забросил три 
безответные шайбы. «Запад» ответил голом 
латыша Фрейманиса. Четвертая шайба 
влетела уже в пустые ворота. 4:1. Реванш 
состоялся. Трофей победители получили 
из рук президента Башкортостана Рустэма 
Хамитова. После этого все желающие могли 
выйти на лед, чтобы сфотографироваться с 
парнями из «Лиги сильных» и получить у них 
автограф, который будут хранить как самую 
дорогую реликвию.

Владислав ДОМРАЧЕВ
Восток - Запад - 4:1 (2:0, 0:0, 2:1). Голы:

Лучевников, Васильев, Сафронов, Орехин - Фрей-
манис.

БИЛЕТЫ
НА КУБОК ПОКОЛЕНИЯ 
РАЗОШЛИСЬ ЗА ЧАС

ХОККЕЙ МХЛ

БИАТЛОН
ГЛАЗЫРИНОЙ ПРОПИСАЛИ ТРЕНИРОВКИ В ЛАНГЕТАХ

МОСКВА. Член олимпийской сборной России Екатерина Глазырина, трав-
мировавшая плечо, будет тренироваться перед Играми в Сочи в специальных 
лангетах. «Глазырина вчера прошла обследование в Москве, - сообщил вице-
президент Союза биатлонистов России Виктор Майгуров. - Врачи провели 
обследование и сделали рекомендации, согласно которым часть тренировок 
она будет проводить с помощью специальных лангетов. По словам докторов, 
состояние Кати не вызывает опасений и ей разрешена стопроцентная нагруз-
ка». (Р-Спорт)

ФРАНЦУЗЫ ВКЛЮЧИЛИ В СОСТАВ ДОРЕН-АБЕР
ПАРИЖ. Объявлен состав олимпийской сборной Франции. В него вошла 

Мари Дорен-Абер, получившая в начале этого сезона серьезную травму, но 
сумевшая восстановиться. Заявка французов: мужчины - Мартен Фуркад, Симон 
Фуркад, Симон Дестье, Жан-Гийом Беатрикс, Алексис Беф, Кентен Фийон Майе 
(запасной), женщины - Мари-Лор Брюне, Мари Дорен-Абер, Анаис Шевалье, 
Анаис Бескон, Марин Болье, Софи Буале (запасная).

ЛЫЖИ
НОРТУГ БУДЕТ СТАРТОВАТЬ 
НА 4 - 6 ДИСТАНЦИЯХ

ОСЛО. Олимпийский чемпион Петтер Нортуг заявил, что готов выступить 
на Играх в Сочи на четырех - шести дистанциях. «Мое состояние намного лучше, 
чем я рассчитывал, - отметил лыжник, пропустивший предсезонную подготовку 
из-за болезни. - Не ожидал, что смогу бороться на таком уровне столь рано. План 
был, что пик формы придется на Игры в Сочи. Скорее всего, я могу выступить 
на четырех - шести дистанциях. Решение будем принимать по ходу Олимпиа-
ды. Хочу внести свой вклад в две наши победы в эстафетах и особенно - взять 
реванш у Швеции за поражение в Ванкувере». (VG)

КОНЬКИ
ЗАПОЛНЕНЫ ПОСЛЕДНИЕ ВАКАНСИИ В ЖЕНСКОЙ СБОРНОЙ

МОСКВА. Лада Задонская, Виктория Филюшкина, Ангелина Голикова до-
полнили состав олимпийской женской команды, который теперь сформирован 
полностью. Остальные семь конькобежек - Ольга Фаткулина, Юлия Скокова, Ольга 
Граф, Екатерина Шихова, Екатерина Лобышева, Екатерина Малышева, Анна Чер-
нова - были названы еще по итогам декабрьского чемпионата России. (Р-Спорт)

ФРИСТАЙЛ
КОМИССАРОВА НЕ ПОПАЛА В ПРЕДВАРИТЕЛЬНУЮ ЗАЯВКУ

МОСКВА. Согласно олимпийскому рейтингу, сборная России по фри-
стайлу получила 22 лицензии: восемь - в могуле, три - в ски-кроссе, семь - в 
акробатике и по две - в хаф-пайпе и слоуп-стайле. В предварительную заявку 
нашей команды вошли: акробатика - Павел Кротов, Петр Медулич, Тимофей 
Сливец, Вероника Корсунова, Ассоль Сливец, Алина Гриднева, Александра 
Орлова, могул - Александр Смышляев, Сергей Волков, Андрей Волков, Алексей 
Павленко, Регина Рахимова, Марика Пертахия, Екатерина Столярова, Елена 
Муратова, cки-кросс - Егор Коротков, Анастасия Чирцова, Юлия Ливинская, 
cлоуп-стайл - Павел Корпачев, Анна Миртова, хаф-пайп - Павел Набоких, 
Елизавета Чеснокова. В этот список не попали Антон Голубев, отчисленный в 
конце ноября за нарушение дисциплины, и Мария Комиссарова, не успевшая 
набрать форму. Пока заявка носит предварительный характер, и ее еще могут 
пополнить спортсмены из «листа ожидания». (ffr-ski.ru)

КЕРЛИНГ
МОЛОДЕЖКА ИГРАЕТ НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ

МОСКВА. На Красной площади прошли первые матчи этапа мужского 
Мирового тура по керлингу. В турнире участвует восемь команд, в том числе 
- молодежная сборная России, а также по одному коллективу из Москвы и Санкт-
Петербурга. Финал Red Square Curling Classic состоится в среду. (curling.ru)

2014 ИНФОСОЧИ ДО СТАРТА ОЛИМПИАДЫ 16 ДНЕЙ

КУ-КА-РЕ-КУ
ХОККЕЙ
НИЧУШКИН

ВНОВЬ ОСТАЛСЯ В ЗАПАСЕ
НХЛ. Регулярный чемпионат. Новичок 

«Далласа» и форвард олимпийской сбор-
ной России Валерий Ничушкин второй 
матч подряд остался в запасе. Накануне 
наставник «Старз» Линди Рафф говорил о 
том, что Валерию необходимо отдохнуть 
и освежить свою игру, чтобы снова начать 
набирать очки, однако «перезагрузка» иг-
ры россиянина рискует затянуться. В пер-
вую тройку на место Ничушкина переме-
стился Антуан Руссель, а вакантное место 
в четвертом звене занял выступавший в 
прошлом году за «Медвешчак» Джастин 
Джеффри. Перестановки не спасли «Дал-
лас» от проигрыша в матче против «Нэш-
вилла», и это поражение стало девятым 
в последних десяти матчах. На данный 
момент «Даллас» идет на 11-м месте на 
«Западе» и рискует шестой сезон подряд 
не попасть в плей-офф.

Нападающий «Сент-Луиса» и олим-
пийской сборной России Владимир Та-
расенко не принял участия в выездной 
игре против «Детройта» из-за болезни. 
Тарасенко стал уже четвертым россий-
ским олимпийцем из НХЛ, пропускаю-
щим матчи в канун Игр. Кроме него на 
протяжении уже трех недель травму паха 
залечивает Павел Дацюк из «Детройта», 
тогда как защитник «Коламбуса» Федор 
Тютин пропустил два последних матча из-
за гриппа. (Максим ЗАМЯТИН)

Айлендерс - Филадельфия - 4:3 Б 
(0:0, 1:3, 2:0, 0:0, 1:0). Голы: Таварес 
(23), Нельсон (8), Окпосо (20), Окпосо - 
Рид (12), Симмондс (12), Рид (13).

Бостон - Лос-Анджелес - 3:2 (2:0, 
0:1, 1:1). Голы: Маршан (15), Круг (11), 
Маршан (16) - Митчелл (1), Картер (19). 
Наши: - - Войнов (21:03/0/0).

Питтсбург - Флорида - 1:5 (0:1, 0:1, 
1:3). Голы: Нисканен (7) - Шор (2), Шор 
(3), КУЛИКОВ (4), Юбердо (8), Матиас (5). 
Наши: Малкин (1 передача/19:02/6/-3) - 
Куликов (26:39/2/+4).

Детройт - Сент-Луис - 1:4 (1:1, 
0:2, 0:1). Голы: Нюквист (6) - Пааярви 
(4), Джекмэн (3), Шаттенкирк (7), Боуми-
стер (4).

Нэшвилл - Даллас - 4:1 (2:1, 1:0, 
1:0). Голы: Спэлинг (8), Уэбер (13), Йоси 
(6), Фишер (13) - Икин (11). Наши: - - Гон-
чар (17:19/1/-1).

Финикс - Торонто - 2:4 (0:2, 0:1, 
2:1). Голы: Рибейро (12), Верметт (14) 
- Гардинер (4), Кессел (24), Гуннарсон 
(1), Кадри (12). Наши: - - Кулемин 
(20:29/1/+1).

Сан-Хосе - Калгари - 3:2 (2:2, 1:0, 
0:0). Голы: Павелски (26), Вингелс (10), 
Павелски (27) - Гудлер (13), Уэстгарт (1).

ВХЛ. Регулярный чемпионат. ХК 
Липецк - Сокол - 2:6. Кристалл - Ермак - 
0:2. Ижсталь - Ариада - 1:2 Б. Буран - Каз-
цинк-Торпедо - 3:4 Б.

ГАНДБОЛ
ХОЗЯЕВА ЧЕ-2014 - 

ПЕРВЫЕ ПОЛУФИНАЛИСТЫ
ХЕРНИНГ (Дания). Чемпионат 

Европы. Мужчины. 2-й групповой 
турнир. 2-й тур. Группа I. Македония 
- Исландия - 27:29, Австрия - Испания - 
27:28, Дания - Венгрия - 28:24. ДАНИЯ - 8 
очков, Испания - 6, Исландия - 5, Вен-
грия - 3, Македония - 2, Австрия - 0.

БАСКЕТБОЛ
Чемпионат Испании. 16-й тур. 

Сан-Себастьян - Реал - 65:76. Р: Юй 
(18). «Реал» - соперник ЦСКА и «Локо-
мотива» в «Топ-16» Евролиги. Мадрид-
ский клуб, выиграв 16-й матч со старта 

турнира, установил новый рекорд лиги 
ACB. Он превзошел свое же достижение 
сезона-1987/88, когда начал с 15 побед.
Манреса - Валенсия - 64:76. В: Сато 
(19+11 подборов), Долман (18). «Вален-
сия» - соперник УНИКСа по «Топ-32» Куб-
ка Европы. Бильбао - Канариас - 93:90. 
Б: Р.Лопес (17), Бертанс (16), Габриэль 
(11+10 подборов). «Бильбао» - соперник 
«Нижнего Новгорода» в Кубке Европы. Ре-
ал (16 побед - 0 поражений), Валенсия 
(14-2)... 12. Бильбао (7-9)...

Чемпионат Греции. 14-й тур. Па-
ниониос - Панелефсиниакос - 92:70. 
Панион: Макколум (18), Стаматис (17). 
«Паниониос» - соперник «Нижнего Нов-
города». Панатинаикос - Олимпиакос 
- 58:48. Панатинаикос (12-1)... 3. Па-
ниониос (11-3)...

Чемпионат Турции. 15-й тур. Га-
латасарай - Мерсин - 85:60. Г: Арройо 
(21). «Галатасарай» - соперник ЦСКА и 
«Локомотива». Банвит (14-1), Галата-
сарай (12-3)...

Чемпионат Италии. 16-й тур. Кре-
мона - Сиена - 72:68. С: Картер (12). 
«Сиена» - соперник «Химок» в Кубке Ев-
ропы. Канту (11-5)... 5. Сиена (10-6)...

Адриатическая лига. 17-й тур. За-
дар - Партизан - 56:64. П: Ловернь (16). 
«Партизан» - соперник ЦСКА и «Локо». 
Црвена Звезда - Олимпия - 87:62. Ц:

К.Дженкинс (23), Марьянович (18). «Цр-
вена Звезда» - соперник «Нижнего Новго-
рода». Црвена Звезда (14-3), Партизан 
(13-4)...

НБА. Регулярный чемпионат. Нью-
Йорк - Бруклин - 80:103. Форвард 
«Бруклина» Андрей Кириленко за 23 ми-
нуты набрал 3 очка, сделал 4 подбора, 2 
передачи и перехват. Кливленд - Даллас 
- 97:102, Детройт - Клипперс - 103:112, 
Шарлотт - Торонто - 100:95, Вашинг-
тон - Филадельфия - 107:99, Мемфис - 
Нью-Орлеан - 92:95, Атланта - Майами 
- 121:114, Чикаго - Лейкерс - 102:100 ОТ, 
Хьюстон - Портленд - 126:113, Голден 
Стэйт - Индиана - 94:102.

Единая молодежная лига ВТБ. Хим-
ки - Спартак СПб- 76:62, 65:57, УНИКС - 
ЦСКА - 69:73, 65:61, Енисей - Локомотив 
- 63:64, 59:71, Красные Крылья - Нижний 
Новгород - 83:71, 72:56, УНИКС - Триумф 
- 65:68, 68:59.

И В П Ср.Р/О %
1. Химки 20 17 3 76,9-58,3 85,0
2. Триумф 20 16 4 76,0-67,4 80,0
3. УНИКС 20 14 6 71,5-64,8 70,0
4. Красные Крылья 22 14 8 78,6-76,1 63,6
5. ЦСКА 18 11 7 71,7-66,2 61,1
6. Локомотив 20 12 8 71,8-65,4 60,0
7. Спартак СПб 20 8 12 75,7-73,8 40,0
8. Динамо-УОР 18 7 11 69,2-71,1 38,9
9. Нижний Новгород 22 8 14 69,0-75,2 36,4

10. Енисей 18 1 17 59,3-75,0 5,6
11. Красный Октябрь 18 0 18 64,6-95,1 0,0

Лидеры чемпионата. Очки. 1. Ники-
тенко (Енисей) - 18,2. 2. Туманов (Спар-
так) - 18,0. 3. Пылаев (Красные Крылья) 
- 16,1. Подборы. 1. Туманов - 9,7. 2. Аль-
мушев (Красные Крылья) - 8.4. 3. Абдеев 
(Нижний Новгород) - 8.0. Передачи. 1. 
Приходько (Красные Крылья) - 6,1. 2. Клю-
ев (УНИКС) - 4,4. 3. Туманов - 4,4.

ТЕННИС
ЯНОВИЧ СОБИРАЕТСЯ В МОСКВУ

МОСКВА. Объявлены составы на 
матч 1-й группы Евро-Африканской зо-
ны Кубка Дэвиса Россия - Польша (с/к 
«Олимпийский», 31 января - 2 февраля). 
Россия: Дмитрий Турсунов, Теймураз Га-
башвили, Андрей Кузнецов, Карен Хача-
нов. Польша: Ежи Янович, Михал Пржи-
сежны, Марцин Матковски, Мариуш Фир-
стенберг. В составах возможны по две за-
мены. (Пресс-служба ФТР)

БАСКЕТБОЛ

ФЕДЕРАЦИЯ ПЕРМСКОГО КРАЯ 
ВРЕМЕННО ИСКЛЮЧЕНА ИЗ РФБ

Вчера исполком Российской федерации баскетбола временно приоста-
новил членство федерации Пермского края в РФБ.

«У исполкома были все основания сразу исключить пермяков из состава 
РФБ, - прокомментировал член исполкома Леонид Европейцев. - Но мы ре-
шили пойти на компромисс и предложили федерации Пермского края урегу-
лировать все спорные ситуации до 31 января. И уже уведомили об этом ФИБА. 
Если все нарушения со стороны пермяков к указанному сроку будут устра-
нены, шансы России получит wild card на ЧМ-2014 вырастут многократно».

В связи с приостановкой членства пермяков в РФБ финал первенства Рос-
сии среди юношей 1998 года рождения пройдет не в Перми, а в Ногинске.

Также РФБ решила обратиться в ОКР и Министерство юстиции с заяв-
лением о содействии в разрешении конфликтной ситуации, связанной с не-
давним решением Пресненского суда по иску федерации Пермского края. В 
РФБ этот судебный вердикт считают незаконным. Кроме того, все докумен-
ты и материалы с заседания Комиссии по этике, рассматривавшей скандал 
с аудиозаписью предвыборных переговоров Сергея Чернова и Андрея Вату-
тина, будут направлены в ФИБА. (basket.ru)

Евгений ДЗИЧКОВСКИЙ

Отправили меня в Ванкувере-2010 на горные лыжи. Причем женские. 
Биатлон в тот день перекуривал, а спуск с горы медального патрио-
тизма хоть и не сулил, представлялся забавным. Супергигант, Лин-

дсей Вонн, приятные округлости в ярких комбинезонах... 
В целом понравилось. А кое-что - очень понравилось. Конкретно - со-

седняя трасса. До нее было метров сто и по ней тоже катались люди. Ни-
какие не участники Олимпиады и даже не болельщики. Обычные канадцы 
и канадки вместе со своими чадами-канадчатами. Приехали на машинах с 
лыжными багажниками, запарковались на общей стоянке, купили дневные 
билеты и поехали на подъемниках активно отдыхать. При этом журналисты 
поднимались к официальной трассе на старинных деревянных канапе, 
болтая на ветру ножками. А туристы - в модерновых остекленных гондолах. 

Олимпийский супергигант и курортники друг другу нисколько не меша-
ли. Родители изредка показывали детям на эталон: учитесь, мол, и будете 
гонять, как те тети. Затем покупали им хот-дог, и дети, жуя, учились. Две 
трассы разделял хлипкий пластиковый заборчик. Благодаря, а может, во-
преки ему оба сообщества на склоне горы выглядели самодостаточными. 
Иначе и быть не могло: Олимпиада Олимпиадой, но у платных трасс есть 
хозяева, а у посетителей - права. Лишить одних дохода, а других досуга? 
Страна Канада об этом как-то не подумала. Ведь есть то, чего не может 
быть, потому что не может быть никогда. 

Теперь китайская акварель. Пекин-2008. Жара, сумерки, вечный желтый 
туман. Мы куда-то идем вдоль заборов, окружающих главный стадион Игр 
- «Птичье гнездо». Вдруг в тумане крики: «хвао!», «мяо!», «пунь!», «тунь!» 
или что-то в этом роде. Через пару секунд нам открылось: это китайские 
команды «равняйсь!», «смирно!», «налево!» и «бегом марш!». Мимо нас ро-
ботизированной трусцой прошлепала колонна волонтеров. Их разводящие 
на ночь снимали караул. А перемещаться в свободное от несения службы 
время пекинским добровольцам надлежало бегом и строем.

К какой из двух картинок будет ближе сочинская, знают только органи-
заторы наших Игр. Прочие догадываются. На основании этих догадок меня 
не покидает ощущение: я еду на самую сложную из шести своих Олимпиад.

Аккредитацию и паспорт придется хранить в пришитом к трусам кармане. 
Без них вряд ли удастся преодолеть дистанцию, превышающую несколько 
сот метров, особенно в районе олимпийских кластеров. Бдительность нельзя 
отключать ни днем, ни ночью - она, как мы помним, наше оружие. На каждый 
фотоснимок лучше спросить разрешения. Все радужное - игнорировать, 
оставаясь глухим к позициям обеих сторон. В разговорах с таксистами не 
вольничать. Бородатым - побриться. Коллективные мероприятия свернуть. 
Ночные бдения исключить.

Этот набор страшилок, в дикости которых можно будет убедиться только 
на месте, смешон и грустен одновременно. Ясно, что наши волонтеры не 
станут бегать строем. Но время тревожное, мы понимаем. В Китае, помню, 
ходили слухи про принудительное отселение перед Играми миллиона пе-
кинцев. А в Сочи, знаю точно, уже пару месяцев несут убытки маршрутные 
такси и продавцы «доширака»: значительный доход им приносили гастарбай-
теры и нелегалы, от которых олимпийская столица сегодня зачищена. Еще 
более радикально, говорят, решается проблема с бездомными собаками 
и кошками - дальней родней, между прочим, небезызвестного леопарда. 
Городской транспорт возит местных жителей с хитрыми пересадками, чтобы 
лишний раз не мозолили глаза. С 7 января для курортников закрыты горные 
спуски и фуникулеры. Ближайшая туристическая парковка расположена не 
рядом с трассой супергиганта, а в ста километрах от Сочи. 

Мой родственник, седьмая вода на киселе, в эти дни доводит до ума 
один из олимпийских объектов. Еду покупает в ближайшем магазине, но 
банки с тушенкой и кефир на подступах к жилью приходится вскрывать. 
Либо поглощать за пределами режимной зоны. Я спросил его: «А если 
рванет прямо там, у магазина? Вас не жалко?» Он ответил: «Объекты сей-
час важнее людей». 

Можно негодовать - нельзя опровергнуть. Тяжелые дни. Слишком многое 
на кону, праздник требует жертв, сантименты - в топку. Так уж вышло, что 
ради Олимпиады приходится ужиматься, тесниться, терпеть убытки обычным 
людям. Осталось понять, на что готова Олимпиада ради обычных людей. 

За этим я и еду в Сочи. 
Игры обязаны дать что-то не только мировому сообществу, но и нам, 

аборигенам. Победы, медали, спортивный бум, инфраструктурное пирше-
ство, гостеприимство, расцвет региона - к зачету принимается все. Кроме 
мартовского выдоха: «Отмучились!» и вычеркивания Игр из памяти, словно 
страшного сна. 

В Сочи я хочу осознать, зачем нам была нужна эта Олимпиада, и почув-
ствовать гордость за свою страну. Не за государство - за Родину.

НА ЧЕМОДАНАХ

Нынешняя неделя - момент исти-
ны для российских спортсме-
нов, которые потратили четыре 

года своей жизни ради подготовки к 
домашним Играм. В последние не-
сколько дней предварительные со-
ставы наших команд на Олимпиаду 
озвучили практически все нацио-
нальные федерации. Ожидается, что 
Россия отправит в Сочи примерно 230 
спортсменов - более 180 имен олим-
пийцев нам уже известны. Завтра 
состав олимпийской делегации Рос-
сии будет утвержден на совместном 
заседании исполкома ОКР и коллегии 
Минспорта. Хотя теоретически в нем 
еще могут быть замены, и у спортсме-
нов, оказавшихся за бортом команды, 
пока остался призрачный шанс.

Одними из последних вчера озву-
чили решение биатлонисты. Состав 
команды был читаем. У мужчин кан-
дидатуры Евгения Устюгова, Анто-
на Шипулина и Дмитрия Малышко 
в течение сезона по большому счету 
не вызывали сомнений. Алексей Вол-
ков, лишь частично выполнивший 
формальные критерии отбора на ян-
варские этапы Кубка мира по итогам 
декабря, снял все вопросы двумя по-
паданиями на подиум в Оберхофе и 
Рупольдинге. Что касается Евгения 
Гараничева, то он проводит нынеш-
ний сезон не слишком убедительно, 
однако подтвердил свое право на вы-
ступление в Сочи, заняв третье место 
в гонке преследования на пятом этапе 
Кубка мира.

Наибольшие сомнения в составе 
мужской сборной у тренеров, вероят-
но, вызвала фигура Александра Ло-
гинова. По ходу сезона он выступал 
нестабильно - дважды попадал в де-
сятку сильнейших, но порой занимал 
в спринте места в седьмом, восьмом 
и девятом десятке. Тимофей Лапшин 
имел шанс составить ему конкурен-
цию на заключительном этапе Кубка 
мира в Антерсельве и выступил доста-
точно неплохо, но без особого блеска. 
Это позволило ему лишь занять ме-
сто запасного. Впрочем, будь у него 
больше возможностей выступать в 
Кубке мира, расклад мог бы оказать-
ся другим.

Что касается женской сборной, то 
здесь не было сомнений по кандида-
турам Ирины Старых и Ольги Вилу-
хиной, которые в нынешнем сезоне 
занимают в нашей команде наивыс-
шие места в общем зачете Кубка ми-
ра. Думается, что не было вопросов 
у правления СБР и по кандидатуре 
самой именитой российской биатло-
нистки Ольги Зайцевой. В декабре она 
завоевала личный подиум в одном из 
спринтов, однако в январе пропусти-
ла пять личных гонок, а еще в двух не 

сумела попасть в очки. Зато Зайцева 
вместе со Старых, Вилухиной и Гла-
зыриной принесла женской сборной 
России единственную в этом сезоне 
победу в эстафете. 

Яна Романова и Екатерина Шуми-
лова только по разу в ходе нынешнего 
розыгрыша Кубка мира забегали в де-
сятку на гонках Кубка мира, но почти 
никогда не выпадали из «очковой зо-
ны», да и в тех эстафетах, в которых 
принимали участие, провалов избега-
ли. А потому при отсутствии стабиль-
ности у своих конкуренток за место в 
национальной команде за свои путев-
ки в сборную по итогам прошедших 
этапов должны были быть спокойны.

Больше всего вопросов относитель-
но состава женской сборной возника-
ет по кандидатуре Екатерины Глазы-
риной. В ее пользу говорят победа в 
составе эстафетной команды на этапе 
в Рупольдинге и отсутствие провалов в 
ходе других эстафет. Но это все, ведь в 
личных гонках Глазырина почти всег-
да оказывалась неконкурентоспособ-
ной. В борьбе за место в олимпийском 
составе тренеры поставили ее выше 
Екатерины Юрьевой, в поддержку 
которой болельщики организовали 
настоящую кампанию в интернете. 

Возможно, крест на олимпийских 
перспективах Юрьевой поставил тот 
факт (о нем мы, правда, знаем лишь 
со слов тренеров), что спортсменка 
опоздала на сбор, а затем покину-
ла расположение команды. Имея за 
плечами два высоких места в гонках 
в Остерсунде, в дальнейшем Юрьева, 
очевидно, не сумела доказать свою не-
обходимость для сборной. В итоге ее 
не поставили в олимпийский состав 
даже запасной: это место заняла Га-
лина Нечкасова.

В заявках сборных по другим ви-
дам спорта, опубликованных в по-
следние дни, особых сенсаций также 
не было. Если, конечно, не относить 
к ним отсутствие в спринтерской 
лыжной сборной призеров Олимпи-
ады-2010 Николая Морилова и Алек-
сандра Панжинского. У Панжинского 
после Ванкувера были определенные 
психологические проблемы, к тому 
же он серьезно заболел накануне ны-
нешнего сезона и своим последним 
шансом на этапе Кубка мира в Аси-
аго не воспользовался. Что же каса-
ется Морилова, то его, судя по всему, 
вытеснил Антон Гафаров. Кроме того, 
Николай - признанный мастер свобод-
ного стиля, в то время как в Сочи ко-
мандная гонка пройдет «классикой».

Еще одна жертва олимпийского 
отбора - призер чемпионата мира по 
сноуборду Светлана Болдыкова. На 
первом в нынешнем сезоне этапе Куб-
ка мира по параллельным дисципли-

нам она упала, травмировав колено и 
получив сотрясение мозга. А восста-
новившись, 31-летняя спортсменка 
не попала даже в число запасных 
олимпийской сборной. Помимо все-
го прочего, тренеры посчитали, что 
Болдыковой не очень подходит рельеф 
трассы в Красной Поляне. 

Из заслуженных ветеранов в Сочи, 
скорее всего, не поедет и саночник 
Виктор Кнейб. Формально участни-
ку четырех Олимпиад предоставлен 
еще один шанс во время этапа Кубка 
мира, который пройдет в латвийской 
Сигулде в ближайшие выходные. Од-
нако вероятность включения Кнейба 
в заявку после ее утверждения на ис-
полкоме ОКР минимальна.

В целом надо иметь в виду, что 
наша олимпийская заявка будет ре-
кордной по численности, даже с уче-
том советских времен. Возможность 
поучаствовать в борьбе за лицензии 
Сочи-2014 была у всех, кто этого хо-
тел. Более того, в ближайшие дни ко-
личество заявочных квот у нас может 
еще увеличиться. После того как ис-
полком ОКР утвердит состав нашей 
делегации, список будет отправлен 
на утверждение в МОК. До 27 янва-
ря международные федерации будут 
изучать заявки и, в случае появления 
«отказников», распределят освободив-
шиеся места среди спортсменов, нахо-
дящихся в «листе ожидания».

Среди «отказников» могут оказать-
ся, например, спортсмены, которые 
не смогли найти денег на поездку в Со-
чи. Так, накануне Игр-2014 проблемы 
с финансированием испытывали боб-
слеисты с Ямайки, саночник из Индии 
и некоторые другие «экзоты». Правда, 
претендовать на появившиеся вакан-
сии мы сможем только в тех индиви-
дуальных видах спорта, где не получи-
ли максимальной квоты. В биатлоне, 
лыжных гонках, параллельных дисци-
плинах сноуборда, санях, скелетоне, 
коньках, шорт-треке и фигурном ка-
тании дополнительных путевок у нас 
точно не будет. Шансы, по сути, есть 
только в горных лыжах, фристайле, а 
также, возможно, в женских прыжках 
с трамплина. Так что наши медальные 
перспективы благодаря «экзотам», не 
добравшимся в Сочи, скорее всего, не 
изменятся.

Другой вопрос, что изменить нашу 
рекордную заявку теоретически спо-
собны внезапные травмы спортсме-
нов. По правилам МОК любая сборная 
может поменять заявленного участ-
ника Игр до 10 февраля по состоянию 
здоровья. Но будем надеяться, что по-
добный форс-мажор обойдет россий-
скую команду стороной.

Дмитрий АФОНИН,
Олег ШАМОНАЕВ

СОЧИ-2014

НАДЕЖДА НА ОТКАЗНИКОВ ЗА ГОРДОСТЬЮ
Спортсмены, не попавшие в предварительные заявки сборной 
России, могут получить новый шанс после изучения ситуации 

с заполнением олимпийских квот другими странами

17 января. Антерсельва. 
Александр ЛОГИНОВ на этапе Кубка мира.
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Сын легендарного Николая Эпш-
тейна Марк - тоже при хоккее. 
Держит свою то ли школу, то 

ли секцию в черкизовском ледовом 
дворце. 

Садимся на трибуне. Протягивает 
листочки, исписанные каллиграфи-
ческим почерком:

- Да, почерк у отца был такой, что 
в армии за всех сослуживцев письма 
писал. А это - его заметки о вратарях. 
Что-то из его архива у меня, что-то в 
музей передал. Из двух бронзовых ме-
далей только одна сохранилась. Где 
вторая - понятия не имею. Отец много 
наговорил Диме Рыжкову, известно-
му журналисту. А тот внезапно умер. 
Все пленки пропали.

- Ордена у отца были?
- На 85 лет губернатор Громов вру-

чил от области алюминиевый значок. 
Мне даже стыдно стало - в области та-
кие ордена есть, все в бриллиантах! 
Еще на 50-летие советского хоккея 
дали орден Дружбы народов. Боль-
ше не заслужил. Еврей же, да еще со 
своим мнением по любому вопросу. 
Знаете, как его из «Химика» убирали?

- Как?
- «За упущения в воспитательной 

работе». «Химик» шел на втором ме-
сте, состав прекрасный. Смагин как 
раз купил новые «жигули». Усадил 
туда всех ведущих игроков - и пере-
вернулись. Травмы получил Ники-
тин, Крутов, Смагин… «Химик» занял 
четвертое место. 

- И что?
- На следующий год думают - ну 

теперь-то дадим бой! Предсезонный 
турнир, вратарь Пашков ни с того ни 
с сего лупит клюшкой по лицу Валере 
Васильеву. Разбивает нос.

- Как интересно. 
- Пашкова бессрочно дисквали-

фицировали. А он игрок сборной, 
олимпийский чемпион - многое на 
нем держалось. Команда посыпалась. 

- Из-за чего бил?
- Васильев его провоцировал: «Ры-

жий, рыжий…» Да Валерка-то его 
простил: «Я сам такой же хулиган!» 
Но не ему уже было решать. Кто ви-
новат? Тренер! Эпштейн надоел - 23 
года тренирует. Провели собрание, 
предложили пост начальника коман-
ды. Никто за отца не заступился, всех 
такой расклад устроил. Отец вечером 
домой вернулся, меня спрашивает: 
«Что делать?» - «Увольняйся!» И у него 
обида была, и у меня. 

Все тогда решал Виктор Бушуев, 
в ЦК партии отвечавший за химию. 
Время спустя они с отцом встрети-
лись: «Мы были не правы. Но и ты, 
Николай, взял бы да остался!» Но 
разве легче от этого?

***
- В Воскресенске около хоккейного 

дворца памятник сразу троим - Бушуе-
ву, вашему отцу и директору химком-
бината Докторову.

- Очень русский памятник. Будто 
стоят и соображают на троих. Отец в 
«Химике» был тренер, президент, ме-
неджер, скаут, психолог и классный 
хозяйственник в одном лице. Он что-
то посеял - время спустя взошло поко-
ление: Каменский, Черных, Ломакин, 
Слава Козлов… Заняли второе место. 
Уже Владимир Васильев тренировал, 
повезло ему. Но что после Эпштейна в 
Воскресенске построили? Да ничего. 
Между прочим, дворец спорта хотели 
назвать именем не Эпштейна, а Васи-
льева. Вам не удивительно?

- А что такого?

- Кажется, в 89-м «Химик» делил 
первое место с ЦСКА. Такой шанс - 
впервые чемпионом Союза может 
стать команда не из Москвы! Перед 
решающим матчем Васильеву пред-
лагают контракт в Германии - и он 
уезжает. За деньгами.

- Зато игроком был хорошим.
- Да, сильным физически. Все вре-

мя качался. У Эпштейна Васильев иг-
рал. Тарасов забрал, смотрел недолго: 
не подошел? Все, в Калинин его. У 
Тарасова много игроков пропадало, 
загибалось. 

- Бываете в Воскресенске?
- Поеду на неделе, просили высту-

пить в краеведческом музее. В Вос-
кресенске до сих пор не понимают, 
что сделал отец. В миллионных горо-
дах дворцов не было - а отец пробил 
стройку в городе, где 80 тысяч чело-
век. Хотели строить на три с полови-
ной тысячи. Отец говорит архитек-
тору: «А как же с ЦСКА нам играть? 
Девять тысяч придет!» - «А вы в два 
сеанса с ними сыграйте…»

- Где-то я читал - убрали вашего от-
ца из «Химика» по пятой графе. 

- Из-за национальности он там 
оказался - до этого работал в Электро-
стали, а там режимное предприятие. 
Убрали. И поехали с бывшим спар-
таковским вратарем Костиковым в 
Воскресенск. Вылезли из электрички 
около химкомбината, видят - грязь, 
желтый дым и несколько бараков. 
Костиков сразу назад отправился, 
а папа остался. Мы с ним вдвоем 
заливали футбольное поле. Отец на 
небольшие деньги приглашал воз-
растных игроков из Москвы - кого 
грузчиком устроит, кого кем…

Насчет пятой графы - это от Та-
расова шло. Получит, бывало, в Вос-
кресенске и возмущается: «Как можно 
проигрывать этой синагоге?!» А еврей 
в команде был один - мой папа. И тот 
еврейского языка не знал. В синагоге 
ни разу в жизни не был.

- Судьба невероятная.
- Повороты в судьбе какие! Играл 

за футбольный «Спартак». Время в 
армию идти - отцу предложили ли-
бо Пролетарскую дивизию, которая 

на парадах маршировала, либо полк 
связи. Ему бы выбрать то, что позна-
чительнее, а он - в связь. 

- И что?
- Пролетарская дивизия в первый 

месяц войны вся полегла! Еще играл 
отец в футбол за «Локомотив». Матч с 
ЦДКА: «Минут за пятнадцать до конца 
выпускают какого-то курносого, кото-
рого не знал никто. И этот три из-под 
меня забивает…»

- Кто оказался?
- Бобров. Они с отцом до конца 

жизни дружили. Всеволод Михайло-
вич по человеческим качествам уни-
кальный был, в ресторанах обычно за 
всю компанию расплачивался. 

***
Отцу везло на встречи. В хоккей 

играл в первом составе челябинского 
«Трактора». Идет по заводскому цеху 
- а навстречу работяга. Только брюки 
генеральские, а на груди звездочка Ге-
роя. Оказалось, это легендарный Заль-
цман, бывший директор танкового за-
вода. У него во время войны прямая 
«вертушка» к Сталину стояла. А после 
разжаловали в простые мастера. 

- Последние дни Николая Семе-
новича - тяжелейшее время для всей 
семьи?

- Никто не помогал. От Спортко-
митета приплачивали тысячу рублей. 
В Воскресенске никто не задался во-
просом: «Николай Семенович, может, 
помочь надо? Все у вас в порядке?»

- Не звали в Воскресенск?
- Приглашали: «Вы приезжайте». 

А чтоб машину за 80-летним челове-
ком прислать, вечером домой отвезти 
- никогда!

- Умер отец от Альцгеймера?
- Еще болезнь крови. До 85 дожил 

потому, что всю жизнь занимался. От 
дома бегал до Метромоста и обратно. 
Потом окунался в ледяную ванну. В 
85 лет умел радоваться жизни - а я, 
например, не умею. Мне радоваться 
нечему. 

Но память терял. Договорились 
встретиться у врача в Боткинской 
больнице. Все нет и нет. Еду домой - 
а там журналисты, приехали фильм 
снимать. Говорю: «Папа, давай в боль-

ницу, к врачу трудно попасть. Потом 
поедем в Воскресенск и по дороге все 
снимем». Так появился фильм про 
отца. 

- Он же пропадал?
- Три раза уходил из дома.
- Находили на окраинах?
- Один раз сам пришел, всю ночь 

не спал. После три дня его не было, 
нашли в Бирюлеве в одних трусах. Я 
хотел домик в Воскресенске постро-
ить, там отец не пропал бы, все вокруг 
знают. Не успел. Как-то возвраща-
юсь, жена говорит: «Убежал!»

- Нашли где-то в Апрелевке, в за-
брошенном доме?

- Я нашел уже умершим в морге 
Селятино. До этого отца отыскали 
в Апрелевке, еще живым отвезли в 
больницу. Если б знали, что извест-
ный человек, - могли что-то сделать. 
А они увидели старика, который не-
делю не брился, бомж и бомж. Кто 
будет заниматься? Без рубашки, за-
мерзший, с желудком плохо. Питал-
ся на каком-то огороде. Еду в маши-
не - вдруг звонок из милиции. Мчусь 
в Селятино, вижу носилки на полу, 
мертвый отец лежит раздетый…

- Жуткая история.
- Никто им и не занимался, неде-

лю пролежал. Хорошо, хоть мертвого 
нашел, чтоб похоронить. А могли бы 
закопать в общую могилу, как неиз-
вестного. Пропал и пропал.

- Потеря памяти - страшная штука. 
- Ключи постоянно терял. После 

смерти я понял, куда он их склады-
вал - на шкафу целая куча. Пообедать 
мог три раза за полчаса. А на хоккей 
его приведешь - все понимает, счаст-
лив. Все знают, руку жмут: «Николай 
Семеныч…» В последний год тянуло 
его даже не в Воскресенск, а в собст-
венную молодость. Помнил Коломну, 
где рос. Тамбов, где родился.

- Народу на похоронах собралось 
море?

- Из Воскресенска всего один ав-
тобус приехал. А мы везли отца хо-
ронить из Селятино, спускаемся по 
Метромосту. Нужно поворачивать на-
право, в Лужниках народ собрался на 
панихиду. А он - прямо! Спрашиваю: 

«В чем дело?» - «Аккумулятор сел…» И 
вот мы стояли с гробом, ждали, пока 
аккумулятор подвезут.

***
- Я бывал у Николая Семеновича 

в квартире на Мосфильмовской. До-
вольно бедненько жил.

- А на что шиковать - на 300 ру-
блей зарплаты? Все мохер возили 
из-за границы, плащи. Здесь пере-
продавали. Единственная роскошь - 
каждые два-три года менял «Волги». 
А ездил все равно на метро. 

Он вопросы решал с председате-
лем Мособлисполкома Козловым - тот 
обычно говорил: «Тебе десяти минут 
хватит? Приходи без десяти восемь…» 
Папа запросто мог себе попросить 
гектар на озере под участок - и дали 
бы, без вопросов! А получил шесть 
соток в болоте по Киевскому шоссе. 
Мы завезли 17 машин песка, через 
неделю все оказалось у соседей. Под-
земная речка снесла. 

- На одной из «Волг» отец едва не 
убился.

- Накануне «Химик» проиграл, отец 
ночью снотворное принимал. Утром 
поехали вдвоем в баню. Он отключил-
ся за рулем. На Ленинском проспекте 
стояла одна-единственная машина 
какого-то дипломата. В нее и въеха-
ли. А я не заметил, что он засыпает 
- надо было попросить Есенина почи-
тать. Как он его читал, наизусть! 

- Баню отец уважал?
- Он парильщик был серьезный! 

Каждую среду в Покровские бани, к 
первому пару. Термос с чаем, веник. 
Даже когда врачи запретили - раз в 
месяц тайком выбирался. Он во всем 
спортсмен был. Мама моя вышла за-
муж за майора, военного журналиста. 
А отец был рядовой. Так во время вой-
ны подрался с этим майором, попал 
в комендатуру… Зато увез к себе до-
мой майорскую жену. Пятьдесят лет 
прожили. 

- Сильно.
- Ребята из того «Химика» знают 

случай - отец шел с ними после бани 
по улице Горького. Кто-то нахамил, 
так он развернулся - и этому мужику 
в пятак! 

- И с Тарасовым дискутировал 
жестко.

- Не дружили они - это точно. Отец 
один в Союзе не побоялся с Тарасо-
вым войти в полемику. Остальные 
робели - Тарасов мог задавить любо-
го. Отцу говорил: «У тебя защитники 
слабые?» - «Слабые» - «Так играй про-
тив меня в нападении!»

- Логично.
- А отец отвечал: «Ага, буду я про-

тив тебя играть в нападении. И полу-
чу десяток…» Играл хитрее. Поэтому, 
бывало, за сезон три раза проиграют 
ЦСКА - и три раза выиграют.

Тарасов отца звал «Колюня», а па-
па его исключительно - «Анатолий 
Владимирович». Вот Николай Карпов 
говорил: «Я - лучший тренер в Сою-
зе!» А когда его «Спартаку» предстояло 
играть с ЦСКА, просил у отца совета. 
Сидели на Воздвиженке в отцовской 
«Волге». И папа его учил. 

- Был шанс у Эпштейна трениро-
вать в Москве?

- Однажды председатель Спорт-
комитета Павлов пригласил отца на 
разговор - по всему выходило, соби-
рался доверить сборную. А что та-
кое - брать сборную СССР? Опасно! 
Тарасов в таком состоянии игроков 
ЦСКА пришлет, что рад не будешь. И 
не пошел отец. 

***
Папа был светлый человек… За-

глянет кто в гости - отец встречает 
так, будто только его и ждал. На Но-
вый год мать стол готовит - говорит: 
«Ставь побольше, сейчас ребята мои 
придут». Приходили, правда, редко. 

- Подшутить над ним в команде 
могли?

- Он сам завел порядок - автобус 
никого не ждет. Сам как-то опоздал, 
ребята командуют: поехали. Отец на 
такси догонял. 

- Благодарны ему были ребята?
- Боря Веригин до сих пор благо-

дарит - отец помог выучиться: «Без 
диплома никому сейчас нужен не был 
бы». Был такой Меленчук, отец его 
только в третье звено ставил. Потом 
работал в Польше - и вдруг прислал 
бутылку вина… Станислав Жук, ве-

ликий тренер, рассказывал, как его 
фигуристы ездили по всему миру с 
показательными выступлениями. 
Им призовые дают, тренеру - ничего. 
Только Олег Протопопов поделился, 
больше никто! 

Папа с самым тяжелым человеком 
мог найти общий язык. Даже с Ники-
тиным. Тяжелее в «Химике» не было 
никого. Сверху команда: «Никитин 
должен быть капитаном». Отец день 
спустя руками разводит: «Команда 
выбрала Морозова, ничего не могу 
сделать…» - «Тьфу! Не умеешь, Нико-
лай Семеныч, выборы проводить!»

- Игроков из «Химика» растаски-
вали.

- За тем же Владимиром Василь-
евым на мотоциклах военные гоня-
лись. ЦСКА он особо нужен не был, а 
для «Химика» - потеря. Игрок второй 
сборной. Или с Рагулиным история. 
Отец договорился с Тарасовым, что 
трогать не будут, рано тому еще в 
ЦСКА. Сидят в Ялте на пляже, вдруг 
кто-то спрашивает: «Николай Семе-
ныч, как же у вас Рагулин ушел?» - «Ку-
да ушел? Он наш!» - «Да вон, ЦСКА бе-
гает, тренируется. И Рагулин с ними».

- Невероятно.
- Отец идет туда: «Саш, как же 

так?» - «Семеныч, обложили…» 
- Зато взял в «Химик» легендарного 

Ивана Трегубова, который играть уже 
не мог.

- Трегубов уже не в ЦСКА был, а в 
Куйбышеве. Там пошел через какой-
то район, куда заглядывать не реко-
мендовалось. И раздела его шпана 
чуть ли не до трусов. А потом узнали 
- усадили в «Волгу», привезли домой 
и еще несколько бутылок водки по-
ставили. С почестями! Люди были 
другие! У Фирсова машину угоняли 
- потом вернули, узнав, чья. Боброва 
грабили.

- Это как?
- Вроде бы пальто сняли. Потом 

присмотрелись: «Ты Бобер?» - «Не 
Бобер, а Всеволод Михайлович…» А 
Трегубов в «Химике» так и не заиграл, 
хоть работал много. Как-то сидит: 
«Все, не могу больше». Ваня момента-
ми не пил, шляпу чуть сдвигал набок 
- красавец! Орел! Отец говорил: «Ва-
ня украшает шляпу». На следующий 
день выпил, поник. Шляпа кое-как. 
Отец усмехается: «А сегодня шляпа 
украшает Ваню…» 

Умер недалеко от нашей дачи, 
в деревне Бурцево. Жена там же 
и хотела похоронить, на сельском 
кладбище. Папа вмешался: «Как 
можно?! Великий человек!» Пошел 
по начальникам, пробил участок на 
Востряковском кладбище, на месте 
бывшего болота. Для захоронения ве-
ликих спортсменов. Потом и его там 
же хоронили.

- Дорогое место.
- Я слышал, такое стоит 3 милли-

она. Едешко рассказывал - когда хо-
ронили Вольнова, за место просили 
25 тысяч долларов. А кто такой Воль-
нов? Лучший баскетболист Европы 
60 - 70-х годов!

- Себе цену отец ваш знал.
- В Сокольниках на хоккее сидел в 

ложе Скотти Боумен. Отцу говорят: 
«Познакомить вас? Поднимитесь к 
нему в ложу?» - «А что я к нему пойду? 
Пусть он спускается…» Так и не по-
знакомились. Ну кто такой Боумен? 
Отец-то с «Монреалем» выигрывал 
бы. Вот попробовал бы Боумен в Вос-
кресенске поработать. 

Юрий ГОЛЫШАК

Николай ЭПШТЕЙН
Родился 27 декабря 1919 года в Коломне.
Мастер спорта СССР по хоккею с шайбой, заслуженный тренер СССР.
Основатель хоккейной команды «Химик» из Воскресенска.
Начинал спортивную карьеру в футболе. Был крайним нападающим. 

В чемпионатах СССР провел более 50 матчей, забил 25 голов. Высту-
пал за «Спартак» (1937 - 1939), Клуб Советской Армии (1940 - 1942), 
«Локомотив» Москва (1943 - 1945), «Пищевик» (1946), «Дзержинец» 
Челябинск (1947 - 1949), «Локомотив» Люблино (1950), «Красное зна-
мя» Иваново (1951).

Выступал за хоккейные команды «Дзержинец» Челябинск (1947-1949), 
«Локомотив» Москва (1949-1950), «Химик» Электросталь(1950-1952), 
в котором был играющим тренером.

В 1953 году завершил карьеру игрока и был приглашен на место 
тренера футбольной команды воскресенского химкомбината. В этом же 
году создал в подмосковном городе хоккейный клуб «Химик». В течение 
20 лет был главным тренером команды (1955-1975), которая вышла в 
высшую лигу и дважды завоевывала бронзовые медали чемпионатов 
СССР (1964/65, 1969/70).

В 1965 году создал в Воскресенске ДЮСШ по хоккею. Среди его 
воспитанников Сергей Березин, Валерий Зелепукин, Валерий Камен-
ский, Дмитрий Квартальнов, Вячеслав Козлов, Игорь Ларионов, Андрей 
Ломакин, Юрий Ляпкин и другие.

В 1969-1972 годах руководил юниорской сборной СССР.
В 1975-1978 годах - тренер новосибирской «Сибири».
Кавалер ордена Дружбы (1996).
Умер 27 августа 2005 года.
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«ПОПРОБОВАЛ БЫ БОУМЭН 
В ВОСКРЕСЕНСКЕ ПОРАБОТАТЬ»

Марк ЭПШТЕЙН в компании тренеров-легенд - своего отца 
Николая Семеновича (слева) и Виктора ВасильевичаТИХОНОВА.
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ЧТО У ФИНЛЯНДИИ

СОЧИ-2014

ШЕСТОЙ ПОХОД СЕЛЯННЕ
Многие специалисты отводят финнам 

роль статистов. Мол, суперзвезд вроде 
Кросби или Овечкина в сборной Суоми 

нет, монолитным составом вроде американ-
ского она не обладает. Но не стоит забывать, 
что с 1998 года, после наступления в олим-
пийских хоккейных турнирах энхаэловской 
эры, финская команда трижды попадала на 
пьедестал почета. Хотя, конечно, те же шве-
ды могут говорить, что их единственное золо-
то стоит больше серебряной и двух бронзовых 
медалей соседей. И, наверное, по-своему бу-
дут правы, но тем не менее…

От одного факта перейдем к другому. 
Речь о старой хоккейной аксиоме: вратарь 
- половина команды. В этом вопросе заочно 
Суоми впереди планеты всей - даже могут 
оставить вне заявки любимца болельщиков 
«Нэшвилла» Ринне. Ни один из претендентов 
на медали не может похвастать столь внуши-
тельной бригадой голкиперов: и признанный 
лучшим хоккеистом Финляндии-2013 Раск, и 
Ниеми, и Лехтонен в состоянии бороться за 
пост первого номера в любой сборной, но в 
итоге вынуждены конкурировать друг с дру-
гом. Зато уже сейчас можно быть уверенным: 
если у одного из них игра не пойдет, то отряд 
не заметит потери бойца, так как сменщик 
нисколько не уступает в классе. 

Раск и Ниеми - признанные кубковые вра-
тари, а бостонец Раск в минувшем розыгры-
ше Кубка Стэнли едва не привел «Медведей» 
к трофею, став лучшим среди голкиперов-
олимпийцев по проценту отраженных бро-
сков. Да и в текущем регулярном чемпионате 

он идет в группе лидеров по всем ключевым 
показателям.

Искать счастья в атаке финны уже на ше-
стой Олимпиаде подряд будут под предводи-
тельством Селянне, который в свои 43 года не 
утратил голевого вкуса. А рука об руку с ним 
пойдет Александр Барков, появившийся на 
свет спустя два года после того, как «финская 
вспышка» на пару с Могильным установили 
снайперский рекорд регулярных чемпиона-
тов НХЛ на все времена - умопомрачитель-
ные 76 шайб.

На 18-летнем форварде «Флориды» хочет-
ся остановиться отдельно. У категории чита-
телей, погружающихся в пучину хоккейных 
страстей только перед главным турниром 
четырехлетия, по этой фигуре наверняка 
возникнут вопросы. Почему второй номер 
драфта-2013, в январе повторивший рекорд 
«Пантер» по количеству матчей с набранны-
ми очками (6), автор самого юного гола НХЛ с 
1944 года, при этом обладатель самых что ни 
на есть русских имени и фамилии, а главное, 
российского гражданства, будет выступать 
за Финляндию?

Сын экс-нападающего сборной России, а 
ныне одного из тренеров «Ак Барса» Алексан-
дра Баркова-старшего родился, когда отец 
выступал за финскую «Таппару». В детской 
школе этого клуба он начал делать первые 
шаги в хоккее. Настолько успешно, что с 14 
лет оказался в системе юниорских сборных 
Финляндии.

- Интерес со стороны российских трене-
ров? Его не было, - рассказывал «СЭ» пару 

лет назад Барков-старший, после того как 
сын начал забивать на взрослом уровне еще 
16-летним подростком. - Это в лихие 90-е все 
разъезжались куда глаза глядят - в Европу, 
в Америку. Мы же русские в конце концов, у 
нас есть дети, некоторые из них показыва-
ют хорошие результаты. Александр Гальче-
нюк-младший сейчас играет за США, Андрей 
Быков - за Швейцарию, Дмитрий Яшкин - за 
Чехию, хотя их отцы россияне, как и я. 

Давайте надеяться, что проверять мас-
штабы народного гнева к хоккейным вла-
стям, забей Барков решающий гол, допу-
стим, в олимпийском четвертьфинале Рос-
сия - Финляндия, нам не доведется. А лучше 
порадуемся за нападающего Микко Койву. 
Включенный в олимпийский состав, но рис-
ковавший не поехать в Сочи из-за травмы ко-
лена 30-летний форвард недавно избавился 
от костылей и вот-вот вернется к трениров-
кам в «Миннесоте».

Вратари: Лехтонен («Даллас»), Ниеми («Сан-
Хосе»), Раск («Бостон»).

Защитники: Хиетанен («Торпедо»), Кукконен 
(«Кэрпэт»), Леписто («Автомобилист»), Мяятя («Питтс-
бург»), Сало («Тампа-Бэй»), Тимонен («Филадель-
фия»), Ватанен («Анахайм»), Вяянянен («Йокерит»).

Нападающие: Аалтенен («Кэрпэт»), Барков 
(«Флорида»), Филппула («Тампа-Бэй»), Гранлунд, 
Койву (оба - «Миннесота»), Юсси Йокинен («Питтс-
бург»), Олли Йокинен («Виннипег»), Комаров («Дина-
мо» М), Контиола («Трактор»), Корпикоски («Финикс»), 
Лехтеря («Сибирь»), Пильстрем («Салават Юлаев»), 
Рууту («Каролина»), Селянне («Анахайм»).

Петр ТЕРЕЩЕНКОВ

«СЭ» продолжает рассказывать о последних событиях в лагерях 
главных конкурентов сборной России на предстоящей Олимпиаде ЖЕНСКУЮ СБОРНУЮ И ЯШИНА 

НА ИГРАХ УСТРОИТ БРОНЗА
Вчера в Новогорске был объявлен олимпийский состав 

женской сборной России
Марья МИХАЛЕНКО

из Новогорска

Пресс-конференцию открыл 
президент ФХР Владислав 
Третьяк:

- Для девчонок, как и для 
каждого спортсмена, Олимпий-
ские игры - большое событие. 
Мне посчастливилось играть на 
четырех Олимпиадах, я знаю, 
что это особое соревнование. Мы 
будем болеть за нашу мужскую 
и женскую сборные. Прошлый 
год был успешным для женско-
го хоккея - впервые за 12 лет мы 
завоевали бронзу на чемпиона-
те мира. Надеемся, в этом году 
команда тоже покажет хороший 
результат. 

А вот что сказал главный тре-
нер сборной Михаил Чеканов:

- Наша задача на Олимпиа-
ду - бронзовые медали. Мы це-
ленаправленно идем к ним. В 
этом году было запланировано 8 
учебно-тренировочных сборов, 
мы провели 22 международные 
встречи, где проверялись все 
полевые игроки и вратари. Про-
делана большая, кропотливая 
работа. 

Правда, вчера у нас неожи-
данно произошла замена. Гол-
кипер Надежда Александрова по 

состоянию здоровья не сможет 
принять участия в турнире, поэ-
тому мы срочно вызвали резерв-
ного вратаря. 

- Что случилось с Александ-
ровой?

- Я хотел бы выразить бла-
годарность Надежде. При ее 
помощи мы стали бронзовыми 
призерами чемпионата мира, 
в этом году она очень достойно 
тренировалась. Но совсем не-
давно приняла решение стать 
мамой…

- Генменеджер вашей сбор-
ной Алексей Яшин в Сочи будет 
отвлекаться на дела мужской 
команды?

- По крайней мере жить Алек-
сей намерен на нашем этаже. И 
на раскатках, и на тренировоч-
ных занятиях он будет с нами. 
Яшин нам помогает на буллитах, 
тренирует вратарей. Плюс он 
необходим команде на тактиче-
ских занятиях. К тому же Яшин 
- буфер эмоционального фона. В 
сложные моменты присутствие 
Алексея снимает напряжение. 

- Ни одна из девочек сейчас 
не играет ни в Канаде, ни в Аме-
рике. Это плюс для команды?

- Конечно. Я вижу их посто-
янно, знаю, в какой они форме. 
Отмечу патриотизм наших де-

вочек. Вы знаете, кто такая Ка-
тя Пашкевич? Ей 42 года. Ради 
Олимпиады бросила свою семью 
и работу - и уже в роли безработ-
ной вышла у себя в Америке на 
биржу труда! А Саша Вафина 
прервала свое обучение в уни-
верситете. В общем, все игроки, 
которые раньше были в Амери-
ке, вернулись в Россию, чтобы 
готовиться к Олимпийским иг-
рам. 31 января команда улетает 
в Сочи. Пожелайте нам удачи!

Состав сборной России
Вратари: Анна Виноградова 

(Факел), Юлия Лескина (Спартак-
Меркурий), Анна Пругова (Торнадо).

Защитники: Ангелина Гонча-
ренко (Агидель), Инна Дюбанок 
(Агидель), Александра Капустина 
(Скиф), Светлана Ткачева (Торна-
до), Алена Хомич (Агидель), Анна 
Шибанова (Агидель), Анна Щукина 
(Торнадо).

Нападающие: Татьяна Бури-
на (Торнадо), Александра Вафина 
(Факел), Ия Гаврилова (Торнадо), 
Елена Дергачева (Агидель), Лебе-
дева Екатерина (Факел), Пашкевич 
Екатерина (Агидель), Скиба Галина 
(Торнадо), Смоленцева Екатерина 
(Торнадо), Смолина Екатерина (Тор-
надо), Сосина Ольга (Скиф), Шохина 
Анна (Торнадо).АF
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